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Белогорье,  
это – для тебя!
Чем запомнился нам уходящий 2016 год

Так выглядит награда 
«Благотворитель года»

итоги года 2016 3

Дорогие друзья! 
Подходит к концу очередной год. Мы знаем, что он был 

непростым. Но все мы, белгородцы, и в этом году про-
должали жить так, как умеем, – плавили железо, работа-
ли на земле, строили дома, воспитывали детей. А глав-
ное – не опускали руки, веря и зная, что всё в этом ми-
ре нам по силам.

В ушедшем году произошло много запоминающихся со-
бытий. Среди них – первое в истории награждение самых 
активных благотворителей региона. Ордена шести меце-
натам и попечителям вручил губернатор Евгений Савченко.

– На нашей земле существует целый ряд почётных на-
град и премий, которыми отмечаются труды на благо и во 
славу Белогорья. Безусловно, каждая из них имеет свой 
солидный общественный вес. Но, без сомнения, орден 
«Благотворитель года», который мы впервые вручаем, за-
нимает особое место в славном созвездии белгородских 
наград, – отметил Евгений Савченко.

– Отрадно, что многие современные меценаты в пол-
ной мере соответствуют своим добродетельным пред-
шественникам. Благодаря им происходит много полез-
ных перемен и важных преобразований, благоукрашает-
ся наш край, обновляется жизненное пространство го-
родов, посёлков и сёл, появляются новые объекты соци-
альной жизни, обустраиваются места отдыха. При участии 
бизнес-сообщества капитально ремонтируется сеть бел-
городских дорог. Огромную помощь приносят меценаты 
региональному образованию, укреплению его материаль-
но-технической базы. Колоссальную поддержку получа-
ют детское творчество и спорт, – заключил губернатор.

В этом выпуске «Белгородских известий» мы поделимся 
с вами запоминающимися событиями, успехами и откры-
тиями 2016 года. Пусть 2017-й будет не хуже!
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– ЕВгЕНий СЕргЕЕВич, С КАКиМ НАСТрОЕНиЕМ СТрОиТЕ-
ли зАВЕршАюТ эТОТ гОД?

– Для специалистов строительной отрасли он был 
сложнее предыдущего, поскольку снизился основной 
портфель заказов многих организаций. Это повлекло 
за собой уменьшение численности работающих в стро-
ительных организациях на 3,7 тыс. человек. То есть ко-
личество работников отрасли снизилось на 12 % к уров-
ню прошлого года.

– НА иТОгОВых рЕзульТАТАх эТО КАК-ТО СКАзАлОСь?
– В целом нет. По душевому объёму выполненных 

строительных работ область заняла второе место по 
Черноземью. По количеству построенных и введённых 
в эксплуатацию зданий жилого и нежилого назначения 
регион стал вторым в Центральном федеральном окру-
ге, уступив только Московской области.

Всего за девять месяцев года на строительстве в 
области было освоено более 40 млрд рублей. Построе-
но, реконструировано и введено в эксплуатацию 6 727 
зданий общей площадью 2 319,6 тыс. кв. м. Это 6 588 
зданий жилого и 139 нежилого назначения, из которых 
57 – промышленные и 39 – здания сельскохозяйствен-
ного назначения.

– НА КАКих ОБъЕКТАх СОциАльНОй СфЕры ВЕДёТСя  
рАБОТА В 2016 гОДу?

– В соответствии с утверждённым перечнем рабо-
ты ведутся на 160 объектах социальной сферы. Но, по-
жалуй, самое пристальное внимание – модернизации  
62 объектов образования.

Так, в рамках программы по ликвидации двухсменно-
го режима продолжается работа по строительству пяти 
общеобразовательных учреждений. Из них уже введены 
в эксплуатацию: школа на 132 места в с. Кузькино Чер-
нянского района, блок начальных классов на 300 мест  
в с. Маслова Пристань Шебекинского района, а также 
пристройка к школе № 5 в Алексеевке. Не отстаёт и об-
ластной центр – здесь подходит к концу строительство 
школы на одну тысячу мест в 11-м микрорайоне.

Капитальный ремонт проходит в 12 школах области. 
Девять из них будут сданы в текущем году. С участием 
средств федерального бюджета к началу учебного года 
нам удалось обновить 32 школьных спортивных зала в 
сельской местности.

– А КАК ОБСТОиТ ДЕлО С ДОшКОльНыМи учрЕжДЕНияМи?
– В ближайшее время мы планируем ввести четыре 

детсада общей вместимостью 635 мест: по одному в 
Короче и Белгороде, ещё два – в Белгородском районе.

Также в работе сейчас находится детсад в с. Лапы-
гино Старооскольского городского округа. Ещё два до-
школьных учреждения (в с. Мощёное Грайворонского 
района и в п. Ровеньки) будут капитально отремонти-
рованы.

– чТО БылО СДЕлАНО Для СфЕры зДрАВООхрАНЕНия  
ОБлАСТи?

– Одно из главных событий – это завершение строи-
тельства перинатального центра на 140 мест в област-
ном центре. Он позволит значительно улучшить качест-
во медицинского обслуживания молодых мам и ново-

рождённых детей. В Белгороде также отремонтирова-
на детская областная больница, идёт активная рекон-
струкция поликлиники онкологического диспансера. В 
Губкине был обновлён блок физиоотделения городской 
детской больницы.

– рЕЕСТр СПОрТиВНых ОБъЕКТОВ В ТЕКущЕМ гОДу  
ПОПОлНиТСя?

– Да, уже введены в строй стадион в Короче и спор-
тивная площадка в с. Ломово Корочанского района. Сей-
час строится физкультурно-оздоровительный комплекс 
в п. Северный, завершается возведение бассейна в  
п. Разумное Белгородского района и в п. Пролетарский 
Ракитянского района.

– КАК иДёТ рЕКОНСТруКция КульТурНых ОБъЕКТОВ НА 
СЕлЕ?

– Капремонт проходит в 43 сельских учреждениях 
культуры. Помимо них, скоро будет сдан Дом культуры 
на 195 мест в с. Графовка Шебекинского района, а так-
же культурно-досуговый центр в с. Ближняя Игумен-
ка Белгородского района. В областном центре ведёт-
ся реконструкция и благоустройство государственно-
го института культуры.

В целях продления проектного срока службы и «пра-
вильной» эксплуатации таких зданий, в текущем году де-
партаментом строительства и транспорта области сов-
местно с департаментом ЖКХ и УКСом области были 
разработаны методические рекомендации по эксплуа-
тации зданий и сооружений и журнал, в котором произ-
водятся соответствующие отметки – аналогично сервис- 
ной книжке автомобиля, а также открыт пилотный про-
ект по данному направлению, охватывающий объекты 
Белгородского района.

– КАКиЕ ДОрОги БуДуТ ОТрЕМОНТирОВАНы В ТЕКущЕМ 
гОДу В СООТВЕТСТВии С ПрОгрАММОй «СОВЕршЕНСТВОВА-
НиЕ и рАзВиТиЕ ТрАНСПОрТНОй СиСТЕМы и ДОрОжНОй СЕ-
Ти БЕлгОрОДСКОй ОБлАСТи НА 2014–2020 гОДы»?

– Строятся и реконструируются свыше 90 км авто-
дорог общего пользования, ремонтируется 225,8 км ав-
тодорог и 9 мостов общего пользования. По улично-до-
рожной сети в населённых пунктах области – 370 км 
дорог. Ремонт автодорог в микрорайонах ИЖС, дво-
ровых территориях и проездов к многоквартирным  
домам – 42,9 км.

В настоящее время близится к концу реконструкция 
автодороги Таврово – Никольское длиной 6,8 км. А так-
же Новый Оскол – Валуйки – 18,2 км. Уже закончена ре-
конструкция автодороги Старый Оскол – граница Кур-
ской области длиной 9,2 км, позволившей замкнуть сов-
ременный участок дороги Белгород – Короча – Старый 
Оскол с границей региона. И что не менее важно: за-
вершён дорожный обход вокруг п. Вейделевка, благо-
даря чему транзитный транспорт избежит проезда че-
рез оживлённый посёлок. И, конечно, самый масштаб-
ный объект этого года – реконструкция и капремонт ав-
тодороги Белгород – Павловск протяжённостью око-
ло 100 км.

Для повышения качества благоустройства дорог де-
партаментом строительства и транспорта области в 2016 
году разработана Концепция комплексного обустройства 

автодорог Белгородской области, в которой даны пред-
ложения по модернизации улично-дорожной сети с ис-
пользованием элементов комплексного обустройства. 
Концепция была отработана на примере двух пилотных 
проектов: реконструкция автомобильной дороги Тавро-
во – Никольское и реконструкция автодороги Белгород –  
Павловск (до границы с Воронежской областью). Реа-
лизация концепции была совмещена с реализацией па-
спортов ландшафтного обустройства коммерческих объ-
ектов и была дополнена разделом формирования архи-
тектурного облика жилых улиц населённых пунктов. По-
ложительный опыт комплексного благоустройства придо-
рожных территорий в дальнейшем планируется исполь-
зовать при строительстве, реконструкции и капитальном 
ремонте всех дорог на территории области.

– ужЕ изВЕСТНы иТОги СТрОиТЕльСТВА жилья В 2016 
гОДу? СНизилиСь ли ЕгО ОБъёМы?

– Год ещё не окончен, но в январе-сентябре построе-
но и сдано в эксплуатацию 907,7 тыс. кв. м жилья. Как и 
прежде, приоритет в области отдаётся индивидуальному 
строительству. Силами населения построено 6 547 жи-
лых домов общей площадью 810 тыс. кв. м.

Поскольку спрос на многоквартирное жильё снизил-
ся, объёмы его ввода тоже ниже уровня прошлого года. 
За девять месяцев было введено 97,7 тыс. кв. м много- 
квартирного жилья. В целом по году ожидается ввод жи-
лья порядка 1 350 тыс. кв. м. Сюда же включено жильё 
для детей-сирот, а также детей, оставшихся без попе-
чения родителей, и лиц из их числа – всего 230 квартир.

АннА МорозовА

Переходы станут доступны для людей 
с ограниченными возможностями

СОш № 5, г. Алексеевка

Новое ландшафтное обустройство 
придорожных зон

По объёму введённого жилья в расчёте на од-
ного жителя по итогам девяти месяцев 2016 го-
да Белгородская область занимает второе место 
среди регионов ЦФО после Московской области.

О том, какие социальные объекты и дороги по-
явились в регионе в уходящем году, рассказал за-
меститель губернатора Белгородской области 
Евгений ГлаГОлЕв.

На совесть  
и для людей
Что построили в области в 2016 году?

Евгений КобзЕв, 
руководитель молодёжных проектов  
бГТУ им. в.Г. Шухова:

– В этом году в вузе создан и вовсю зара-
ботал волонтёрский центр. На его базе обра-
зовалось студенческое объединение «Добро-
вольцы БГТУ» – это самые активные шухов-
цы, которые участвуют во всех вузовских про-
ектах и проектах, которые принимает у себя 
«технолог».

Наш фестиваль «Русь заповедная» в этом 
году увеличил количественный состав и рас-
ширил географию. «Русь заповедная» в циф-

рах – это команды из четырёх регионов: Белгорода, Курска, Санкт-Петербурга и Лу-
ганска, и пять тысяч участников. Не за горами следующий фестиваль, и уже сейчас 
к нам поступают заявки на участие. «Русь заповедная» будет только расширяться.

Полностью раскрылся в 2016 году наш волонтёрский проект «Здорово». Его 
суть – популяризировать здоровый образ жизни среди молодёжи. Аудитория, от 
которой мы ждём отклика, – студенты «технолога». Для них мы организовали ин-
терактивные программы и предложили влиться в наши ряды. Сотрудничаем мы и 
с муниципальными управлениями образования. За год активисты «Здорово» про-
вели десять презентаций проекта в разных районах области. К примеру, только в 
Губкине мы уже отобрали 95 активистов, которые в ближайшем будущем созда-
дут филиалы вузовского проекта в своих школах. Если говорить о персональных 
итогах года, то я ставил себе одну цель – развиваться. А это возможно только че-
рез дела. Одним из таких дел и стало «Здорово». Результаты за год уже видны и 
отмечены на разных уровнях: к примеру, с нашим проектом познакомилась деле-
гация Московского государственного технического университета им. Н.Э. Баума-
на. И намечается перспектива сотрудничества: наши лекции увидят их студенты.

Ирина АвИловА, 
проректор по культурно-воспитательной  
и социальной работе:

– Приятно подводить итоги года с внуши-
тельной копилкой достижений вуза. В этом го-
ду хороший импульс мы придали студенческо-
му самоуправлению. Наши результаты позво-
лили нам подать несколько заявок на всерос-
сийский конкурс в сфере студенческого само-
управления «Студенческий актив – 2016» в 
номинации «Студактив». Однако организато-
ры конкурса решили нашу работу обобщить и, 
как итог, присудить вузу в моём лице победу в 

номинации «Проректор года». Буквально на днях БГТУ им. В.Г. Шухова признали по-
бедителем открытого конкурса «Здоровый университет», проходившего при поддерж- 
ке Совета Федерации РФ. В финале мы оказались единственным техническим уни-
верситетом и разделили первое место с медицинским вузом, опередив пять других.

Если говорить о творческих итогах уходящего года, наши коллективы и команды 
участвовали в различного уровня конкурсах и фестивалях и занимали там призовые 
места. В конце 2015 года команда «Сборная БГТУ» стала чемпионом первого бел-
городского сезона Центральной слобожанской лиги КВН, получила право сыграть в 
Кубке чемпионов на зимнем фестивале «КиВиН-2016» в Сочи и продолжить сезон 
в телевизионной Первой лиге. Нельзя не упомянуть о родившемся в вузе фестивале 
«Русь заповедная», в этом году наше детище прошло в финал премии Russian Event 
Awards. Ещё один коллектив университета, «Лаборатория танца Ирины Яцковской», 
летом представлял не только наш вуз, но и Россию в целом на Международном фе-
стивале искусств и культуры FIAC в Марокко.

Есть что отметить и в спортивной жизни вуза. Само собой, это олимпийское золо-
то в том числе и нашего боксёра, аспиранта БГТУ им. В.Г. Шухова Евгения Тищенко. 
Волейбольная женская команда университета «Белогорочка» стала третьей на сту-
денческом Кубке ЦФО. Всероссийская универсиада частично прошла на базе наше-
го вуза, мы считаем это своим успехом и достижением. Весной гандбольная коман-
да «Технолог-Спартак» досрочно взяла серебро чемпионата России. А в конце ноя-
бря наша студентка Анастасия Белюченко стала чемпионкой Европы по кикбоксингу.

виктория САплИновА, 
магистрант, капитан инженерно-гоночной 
команды Shukhov Racing Team:

– В конце 2014 года я попала в команду 
Shukhov Racing Team, и это стало переломным 
моментом для меня, тогда студентки архитек-
турно-строительного института. А этот год мне 
запомнился очень насыщенным летом. Я за-
щищала диплом, к слову, утверждённая тема  
дипломной работы кардинально изменилась 
благодаря моей работе в команде: я работала 
над дизайн-концептом гоночного болида и раз-
работкой кольцевой трассы Formula Student. 

Затем наша команда отправилась на турнир Formula SAE Italy & Formula Electric Italy 
в итальянский Варано де Малегари – большое достижение и прорыв для университе-
та в области Formula Student: молодая команда поехала на официальный этап сорев-
нования за рубеж! Там мы представили наше второе детище, появившееся на свет 
в этом году, – гоночный болид Stingray. Вернувшись из Италии, вышла замуж. Потом 
поступила в магистратуру транспортно-технологического института: поняла, что хо-
чу продолжить работу в совершенно другой отрасли.

Юрий КоШлИч,  
ведущий инженер управления  
информатизации и коммуникаций,  
кандидат технических наук:

– Итоги года невозможно разделить на лич-
ные и рабочие. Так, в этом году я получил подт- 
верждение защиты кандидатской диссертации. 
Наш научный коллектив под руководством кан-
дидата технических наук, профессора Александ-
ра Белоусова получил грант Фонда содействия 
инновациям по программе «Старт». На V Все-
российском Кубке Вызова мы, представляя Бел-
городскую область в лице БГТУ им. В.Г.  Шухова, 

победили в конкурсе «Лучший инновационный регион России» в номинации «Лучший 
IT-проект в энергетике». Спасибо руководству вуза за поддержку. Нам помогают дви-
гаться вперёд, у нас есть возможность лично бывать на научных конференциях, участ-
вовать в различных конкурсах и инновационных проектах. 

В этом году второму ребёнку, сыну, исполнился год, мы активизировали процесс 
переезда в дом из квартиры. На високосный год обязательно что-то плохое проро-
чат, а я считаю по-другому: для творчества, саморазвития, личных планов на один 
день в году было больше!

ольга АвЕрКовА,  
доктор технических наук,  
профессор кафедры теплогазоснабжения  
и вентиляции:

– Год високосный, может быть, в чём-то 
сложный, но завершается он для меня на по-
зитивной ноте. Недавно стало известно, что наш 
проект признан победителем конкурса 2017 го-
да на право получения гранта президента РФ 
для государственной поддержки молодых рос-
сийских учёных. А я научный руководитель кол-
лектива из девяти молодых учёных, аспиран-
тов кафедры теплогазоснабжения и вентиляции. 

Этот грант стал третьим под моим научным руководством и 13-м для нашей научной 
школы «Аэродинамика обеспыливающей вентиляции», официально признанной Сове-
том по грантам президента РФ в 2012 году. В 2015 году я защитила докторскую дис-
сертацию, поэтому у нас появилась возможность поучаствовать в конкурсе на соиска-
ние президентского гранта для поддержки молодых учёных-докторов наук. Наш про-
ект – «Моделирование пылегазовых потоков в системах аспирации» – связан с энер-
госбережением в промышленной вентиляции. Приятно, что направление, в котором мы 
работаем, получило поддержку на таком уровне. 

Личные итоги года у меня связаны с детьми. Дочь Машенька в этом году пошла в 
первый класс – это такая ответственность: выполняем все задания, учимся писать и чи-
тать, хоть немножко умели и раньше. Сыну Ване – четыре, он ходит в детский сад. За-
помнился его утренник в саду ко Дню матери, где сын читал выученное стихотворение.

зАписАлА оксАнА придворевА

о главных событиях 2016 года в БГТУ им. в.Г. Шухова  
рассказывают студенты, преподаватели и сотрудники вуза

Удачный во всех смыслах
Обычно при подведении итогов года принято оперировать 

статистикой. БгТу им. В.г. шухова подытоживает 2016 год  
не сухими цифрами, а живыми фактами, событиями  
и достижениями, которыми этот год запомнился  
их участникам и героям. 
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Стойленский гОК успешно завершил главный 
инвестиционный проект «Стратегии-2017» груп-
пы НлМК – строительство фабрики окомкования 
концентрата.

В торжественной церемонии открытия фабрики 
по производству железорудных окатышей приняли 
участие председатель Правительства России Дмитрий 
Медведев, губернатор Белгородской области Евгений 
Савченко, губернатор Липецкой области Олег Коро-
лёв, министр промышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров, председатель совета директоров Группы 
НЛМК Владимир Лисин, президент Группы НЛМК Олег 
Багрин, партнёры компании и представители трудо-
вого коллектива.

Открывая торжественную церемонию, Дмит-
рий Медведев назвал ввод в строй обогатительной 
фабрики замечательным событием для всей стра-
ны и выразил уверенность, что новое производство  
НЛМК станет ориентиром для отечественной метал-
лургической отрасли.

Дмитрий Анатольевич поздравил участников 
строительства с замечательным событием, поже-
лал трудовому коллективу успешной работы, хоро-
шего настроения и хорошей зарплаты. «Спасибо за 
ваш труд и вклад в развитие российской производ-
ственной металлургии», – сказал он и вручил Бла-
годарности Правительства России лучшим работни-
кам Стойленского ГОКа.

Евгений Савченко, губернатор Белгородской 
области, назвал фабрику окомкования мощным 
инвестиционным трамплином для региона. Из  
34 млрд рублей инвестиций около 14 млрд – это 
стоимость строительно-монтажных работ. Каж-
дый пятый рубль из этой суммы остался у проек-
тных и строительных компаний Белгородской об-
ласти. Кроме того, на 5,7 млрд рублей закупле-
но оборудования и материалов у российских про-
изводителей.

Председатель совета директоров НлМК Влади-
мир лисин подчеркнул, что практически все стойлен-
ские окатыши будут использованы внутри Группы, что 
позволит значительно снизить стоимость сырья для 
доменного производства на липецкой площадке и в 
конечном итоге себестоимость стали.

– Это приведёт к укреплению лидерства Груп-
пы, которая в течение последних 10 лет занима-
ет позицию одного из самых эффективных произво-
дителей стали в мире, – прокомментировал Влади-
мир Сергеевич.

Производственная мощность фабрики окомко-
вания составляет 6 млн тонн окатышей в год. Обо-
рудование позволяет при необходимости увеличить 
производительность комплекса на 20% – до 7,2 млн 
тонн окатышей в год. За ноябрь, в период горячих ис-
пытаний, планируется отгрузить с фабрики около 50 
тыс. тонн окатышей в адрес Липецкой площадки. Вы-
ход фабрики на проектную мощность запланирован в  
1 квартале 2017 года.

Высокотехнологичный комплекс построен за два 
года. Активная фаза реализации крупнейшего в ре-
гионе проекта с общим объёмом инвестиций около 
$680 млн (34 млрд руб.) началась в 2014 году и ве-
лась высокими темпами.

При проектировании фабрики были выбраны наи-
лучшие доступные технологии и оборудование. Высоко- 
производительный процесс обеспечивает круп-
нейшая в Европе конвейерная обжиговая машина  
(780 тонн окатышей в час). На комплексе впервые в 
отечественной горнорудной промышленности приме-

нены высокоэффективные гипербарические фильтры 
для удаления влаги при обработке руды.

В основу фабрики заложена концепция безотход-
ного экологичного производства: материалы шихты 
и пыль возвращаются в технологический процесс. 
Высокоэффективная система газоочистки улавлива-
ет 98% выбросов.

Производительность труда на фабрике – самая 
высокая среди аналогичных производств в России и 
странах СНГ – 22,9 тыс. т/чел.

Реализация проекта позволила создать 270 но-
вых рабочих мест. Работа фабрики принесёт в бюд-
жеты всех уровней дополнительно 4 млрд рублей на-
логов в год.

Стойленский ГОК не собирается останавливать-
ся на достигнутом. Как только нажали красную кноп-
ку запуска фабрики, со сцены заговорили о новых 
грандиозных проектах. Производственная мощность 
фабрики составляет 6 млн тонн окатышей в год, но 
уже есть планы по увеличению её до 7,2 млн. Одна-
ко это перспектива последующих трех-четырёх лет. 
А сегодня все участники событий отмечали, что старт 
фабрике дан удачно и впереди у неё только успеш-
ное будущее. 

иринА МирнАЯ

Главное событие года

на стойленском Гоке  
(входит в Группу нлМк)  
введён в строй один  
из крупнейших в европе 
комплексов по производству 
железорудных окатышей

Глава Старооскольского городского округа  
Александр ГНЕДЫХ:

Нет предела  
для совершенства

– АлЕКСАНДр ВиКТОрОВич, В СТАрООСКОльСКий гО-
рОДСКОй ОКруг Вы Пришли В КАКОй-ТО СТЕПЕНи КАК 
КризиС-МЕНЕДжЕр. ВАМ ДОСТАлСя ОКруг, ОБрЕМЕНёН-
Ный, ПО ВАшЕМу ВырАжЕНию, «ПОлТОрАшКОй» – ПО-
луТОрАМиллиАрДНыМ «рАзрыВОМ МЕжДу ДОхОДНОй и 
рАСхОДНОй чАСТяМи НАшЕгО БюДжЕТА». и ОДНОй из 
глАВНых СВОих зАДАч ПрОДЕКлАрирОВАли лиКВиДА-
цию эТОгО рАзрыВА. КАКих уСПЕхОВ Вы ДОБилиСь? и НЕ 
СДЕржиВАлА ли, НЕ ТОрМОзилА БОрьБА С ДОлгАМи рАз-
ВиТиЕ ТЕрриТОрии, рЕАлизАцию КАКих-ТО ПрОгрАММ?

– Вопрос один из важнейших. Долговые обя-
зательства есть, и они притормаживают развитие 
округа. Мы выплачиваем около 100 миллионов  
рублей процентов. Что можно сделать на 100 мил-
лионов, если бы они у нас были не обязательными 
платежами, а свободными денежными средствами? 
Для примера: детский сад «Ромашка», который мы 
построили и в этом году открыли в день освобо-
ждения Старого Оскола 5 февраля в микрорайо-
не Юбилейный, обошёлся нам в 141 миллион. До-
бавить сорок – и ещё садик на 220 деток. За два 
полных года работы – 2014 и 2015 – мы общими 
усилиями погасили один миллиард рублей. И сегод-
ня осталось 700 миллионов кредитных ресурсов и 
плюс какая-то сумма кредиторской задолженности 
по году будет. В любом случае, это нагрузка, от ко-
торой хочется избавиться, чтобы мы более свобод-
но с нашим депутатским корпусом могли маневри-
ровать по первоочередным делам. И мы этой ра-
ботой занимаемся. Проводя совещание на нашей 
территории, губернатор, заслушав работу каждого 
заместителя по направлению, сказал так: «Дела на 
старооскольской земле делаются, ситуация вы-
правляется, но не так быстро, как хотелось бы». 
И нам хотелось бы побыстрее, но пока вот так. Тем 
не менее на сегодня мы убрали очередь в детских 
садах. Все наши школы работают на пятидневке и 
по односменному графику. По культуре – в следу-
ющем году предстоит построить в селе Обуховка 
модельный Дом культуры. Договорённость с ин-
вестором, компанией «Металлоинвест», есть. И мы 
смело cможем заявить, что дома культуры есть на 
всех сельских территориях.

– А ВООБщЕ, НА ВАш ВзгляД, глАВА МуНициПАли-
ТЕТА – эТО ТОП-МЕНЕДжЕр или ОТЕц ОКругА НА Вы-
БОрНый СрОК?

– Для меня это понятие «отец» города или окру-
га не приемлемое. Об этом можно было говорить 
лет 30 назад. Сейчас я всё же склоняюсь к поня-
тию топ-менеджер. Мы говорим, город должен раз-
виваться, поэтому насколько будет правильно вы-

строена работа, настолько и правильно будут ре-
шаться вопросы.

– зА Три гОДА ВАшЕгО уПрАВлЕНия АДМиНиСТрА-
ция ОКругА В зНАчиТЕльНОй МЕрЕ ОБНОВилАСь. Вы 
МОжЕТЕ СЕгОДНя СКАзАТь, чТО ОКОНчАТЕльНО СфОр-
МирОВАли СВОю КОМАНДу? или КАДрОВАя ПОлиТиКА 
НЕ ПОДрАзуМЕВАЕТ зАСТОя и ВСЕгДА ОБязАНА ОТКли-
КАТьСя НА ТЕКущиЕ зАПрОСы МОМЕНТА?

– Я этот процесс назову вечным. Он не имеет ни 
своего начала, ни своего окончания. Процесс дви-
жения кадров – нормальный естественный про-
цесс. Вопрос только в том, насколько правильно 
подбираются кадры. И если в целом жизнь на Ста-
рооскольской территории улучшается, если жители 
говорят «да», значит, мы на правильном пути. Если 
скажут «нет», значит, нужно думать, что мы непра-
вильно делаем. Это нормальное явление. Никакой 
проблемы мы в этом не видим. Случайные люди 
сюда на работу не приходят.

– чТО Вы МОжЕТЕ НАзВАТь НАиБОлЕЕ ВАжНыМи 
СВЕршЕНияМи, ДОСТижЕНияМи В СТАрООСКОльСКОМ 
гОрОДСКОМ ОКругЕ В 2016 гОДу?

– Если мы завтрашний день сделаем лучше се-
годняшнего – это главное достижение. А по направ-
лениям работы... Управления образования, соцза-
щиты, управление по делам молодёжи, по физкуль-
туре и спорту в рейтинге муниципалитетов области 
на первом месте. Управление культуры – на вто-
ром месте. На территории созданы соответству-
ющие условия для бизнеса. Если он развивается, 
если индекс промышленного производства и вало-
вый продукт растут, если величина мобилизованных 
налогов с территории Старооскольского городско-
го округа из года в год увеличивается – разве это 
не достижение? А инвестиции ОЭМК, Стойленского  
ГОКа, кондитерской фабрики «Славянка», АПК  
«ПромАгро», которые ввели новые объекты, раз-
ве это не достижение? Но самое важное достиже-
ние, когда есть понимание администрации округа с 
бизнес-сообществом о выбранных путях развития 
бизнеса. Будет расти экономика, развиваться пред-
приятия, увеличиваться валовый продукт – больше 
прибыли получат наши предприятия, больше нало-
гов получит территория, значит, лучше будут жить 
люди. Это главная цель, к которой мы идём.

– КАКую ОСНОВНую зАДАчу Вы КАК глАВА СТАВиТЕ 
ПЕрЕД СОБОй НА 2017 гОД?

– Главная цель, как я уже сказал, создание ком-
фортной среды для бизнеса. Чтобы все наши эко-

номические, финансовые процессы шли вперёд. 
Это главная цель не только нашего округа, я ду-
маю, и любого другого муниципального образова-
ния. Поскольку от достижения этой цели зависит 
выполнение всех остальных задач, которые мы по-
ставили перед собой. Социальная составляющая, 
культурная, спортивная и так далее.

– ЕСТь у ВАС жЕлАНиЕ ПОБОрОТьСя зА КрЕСлО  
МэрА В 2018 гОДу?

– Честно сказать, вообще об этом не думаю.  
Есть более важные задачи, которые стоят на по-
вестке дня гораздо раньше. Это выборы губернато-
ра Белгородской области, выборы депутатов мест-
ного совета. И выполнение наказов избирателей. 
Ещё почти два года работать, и время покажет. 
Надо выполнить то, за что взялся. А говорить об 
этом вопросе, не выполнив те обязательства, ко-
торые ты сам себе поставил, которые избиратели 
тебе поставили, – это не правильно и не этично.

– ВАши НОВОгОДНиЕ ПОжЕлАНия СТАрООСКОльцАМ.
– И не только новогодние. Что главное в жизни 

людей? В моём понимании, чтобы люди были здо-
ровы и чтобы между ними были выстроены чело-
веческие отношения. Поэтому я всем нашим жите-
лям и желаю – здоровья, жить в мире, любви, со-
гласии, воспитывать достойно наших детей. И что-
бы наши дети уважали своих родителей и просто 
старших людей. Вот живёт наш округ третий год по 
принципу «Созидать, объединяя», делать добрые 
дела на благо каждого. Говорят, что у нас получа-
ется. Но нет предела для совершенства. Раз по-
лучается, раз мы на правильном пути, значит, мы 
должны активизировать эту работу.

влАдиМир БАБиЧ
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«Процесс прямого восстановления железа, 
применяемый при производстве ГБЖ, – самый 
экологичный из всех существующих сегодня 
способов получения железа из руды. Здесь от-
сутствуют выбросы, связанные с производст-
вом кокса, агломерата и чугуна, а также твёр-
дые отходы в виде шлака».

главный эколог АО «лебединский гОК» 
Наталья чЕрКАщЕНКО

«Наращивание объёмов производства ГБЖ – одно из приоритетных направлений стратегии 
развития Металлоинвеста. Общая сумма инвестиций в этот проект – около 650 млн долларов. 
в конце 2016 – начале 2017 года запланирован запуск ЦГБЖ-3, после чего начнётся работа по 
выводу установки на проектную мощность с последующим введением в эксплуатацию. ЦГБЖ-3 –  
это не только дополнительные тонны продукции, это ещё и новые рабочие места. И, конечно же, 
залог успешного развития Белгородской области, значительные инвестиции в социальную сферу».

управляющий директор АО «лебединский гОК»
Олег МихАйлОВ

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

На Лебединском ГОКе активно ведётся полити-
ка обновления и развития предприятия, поддержа-
ния технической и технологической базы на высо-
ком современном уровне. Решению этих задач по-
священа и стратегия развития компании «Метал-
лоинвест». В её рамках успешно реализуется ин-
вестиционная программа по повышению произво-
дительности горнотранспортного комплекса. Обно-
вился и пополнился высокопроизводительной тех-
никой парк горной техники: 220-тонными БелАЗа-
ми и 180-тонными «Катерпилларами», экскавато-
рами с объёмом ковша 23, 20 и 15 куб. метров. 
Оптимизированы автомобильные перевозки гор-
ной массы в карьере с использованием современ-
ных IT-технологий. На комбинате проводятся геоло-
го-разведочные работы в карьере до отметки ми-
нус 500 метров, идёт развитие системы внешнего 
электроснабжения комбината.

Планомерно ведётся работа по повышению при-
влекательности продукции Лебединского ГОКа для 
потребителей. Так, весной этого года комбинат пред-
ложил рынку продукцию с повышенным содержа-
нием железа (более 69,5 %) и низким содержани-
ем кремния, а также окатыши железорудные высо-
кокачественные и окатыши железорудные высоко-
основные.

Высокую ответственность предприятия характе-
ризует отношение к вопросам экологии – на комби-
нате и в политике Металлоинвеста они одни из при-
оритетных. В 2015 году система экологического ме-
неджмента Лебединского ГОКа прошла инспекцион-
ный контроль на соответствие требованиям как рос-
сийских, так и международных стандартов.

С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ

Большое внимание на предприятии уделяется по-
вышению профессионального мастерства сотрудни-
ков, уровня их вовлечённости в общее дело.

Ежегодно на предприятиях Металлоинвеста про-
водятся конкурсы профмастерства среди представи-
телей рабочих специальностей.

В полный голос на Форуме молодёжных инициа-
тив могут заявить о себе молодые лебединцы. Впер-
вые форум стартовал на Лебединском ГОКе три года 
назад, а в этом году приобрёл статус корпоративного.

Сегодня на всех предприятиях компании «Ме-
таллоинвест» введено в действие новое Положение 
о наградной деятельности. Оно призвано отметить 
специалистов, которые служат примером и образ-
цом для подражания, работают самоотверженно и с 
полной отдачей, не боятся брать на себя ответствен-
ность за решение сложных производственных задач.

МЕНЯЮТ ОКРУЖАЮЩУЮ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТЬ К ЛУЧШЕМУ

Ещё одна грань социальной ответственности 
компании – партнёрство с регионами присутствия. 
Соглашения о социально-экономическом партнёрст-
ве – мощный двигатель всестороннего развития Бел-
городской области. За первые пять лет действия со-
глашения о сотрудничестве Металлоинвест направил 
на социальные инвестиции в Белгородской области 
более 4,7 млрд рублей. Планируется, что объём ин-
вестиций в 2016 году составит более 1,7 млрд ру-
блей. В сфере образования, здравоохранения, куль-
туры и спорта реализуются такие уже широко извест-
ные целевые социальные программы: «Наша смена», 
«Наши чемпионы», «Сделаем мир ярче!», «Здоровый 

ребёнок», «Женское здоровье», грантовый конкурс 
«Сделаем вместе!».

Приведём лишь несколько конкретных примеров. 
На средства компании в Губкине построен детский 
сад «Веселинка». В Губкинском округе под патрона-
жем Лебединского ГОКа действует 14 секций и пять 
военно-патриотических клубов, в которых занима-
ются более 500 подростков. Реконструирован дво-
рец культуры «Лебединец».

В октябре 2016 года после масштабного ремонта 
открыт стадион в микрорайоне Лебеди. На эти цели 
компания направила 35 млн рублей. Также на сред-
ства Металлоинвеста построены несколько новых 
детских игровых и спортивных площадок.

Всё это – фундамент всестороннего успешного 
развития Губкина. Новые возможности Лебединско-
го ГОКа, открывающиеся в 2017 году, – это новый 
виток развития комбината, компании в целом и, ко-
нечно же, всей Губкинской территории. 

влАдиМир БАБиЧ

филиал ПАО «МрСК центра» - «Белгородэнерго» обслуживает более 51 тысячи километров 
линий электропередачи, 180 высоковольтных и свыше 12 тысяч трансформаторных подстанций,  
Организованная более полувека назад - 1 октября 1961 года - компания и сегодня обеспечивает  
надёжное и бесперебойное энергоснабжение потребителей области.

ДЕНЬГИ В РОСТ

Ежегодно филиал ПАО «МРСК Центра» – «Белгород- 
энерго» по несколько миллиардов рублей инвестирует 
в инфраструктурное развитие региона. Эти деньги на-
прямую влияют на экономический рост во всех сферах 
деятельности, будь то ИЖС или открытие новых про-
мышленных производств. Кризисный 2016 год не стал 
исключением – инвестпрограмма филиала составила 
более 4 млрд рублей.

Около половины всех средств будет направлено на 
повышение надёжности электросетевого комплекса –  
реконструкцию крупных питающих центров и замену 
ветхих, отслуживших свой срок сетей в населённых пун-
ктах. В этом году комплексную модернизацию прохо-
дят пять подстанций 35–110 кВ: «Белянка» в Шебе-
кинском районе, «Октябрьская» в Белгородском, «Вик-
торополь» в Вейделевском, «Мандрово» в Валуйском 
районе и такая важная для огромного числа староо-
скольцев подстанция «Пушкарная». Продолжается вто-
рой этап реконструкции подстанции «Малиновка», обес-
печивающей электроэнергией крупные объекты АПК в 
Ракитянском районе, и первый этап строительства но-
вой кабельной линии 35 кВ Муром – Новая Таволжан-
ка. В 13 населённых пунктах области оптимизирова-
ны схемы электроснабжения, порядка 150 км линий  
электропередачи 0,4–10 кВ претерпели полномасштаб-
ное обновление. Всего же будет построено и рекон-
струировано более 800 км сетей 0,4–110 кВ, введено 
в строй около 150 МВА новой мощности.

Свет – первое, что приходит на распределённые под 
индивидуальное строительство массивы. В 2016 году на 
строительство сетей в новых микрорайонах Белгород- 
энерго будет направлено более 400 млн рублей. Воз-
можность подключиться к централизованному электро-
снабжению получили владельцы более чем 3 000 участ-
ков в 38 микрорайонах ИЖС.

В ПОЛОЖЕНИИ «ВКЛ»

План по технологическому присоединению в 7,5 ты-
сячи договоров белгородские энергетики превысили 
на 5%. Причина – в повышенном спросе потребите-
лей. Уже по итогам 10 месяцев компания пробила по-
рог в 7,9 тысячи договоров, а за год теперь планирует 
выполнить около 10 тысяч. Порядка 80% технологиче-
ских присоединений относятся к индивидуальным за-
стройщикам. Из крупных объектов в филиале выделяют 
производственную площадку «ПромАгро» под Старым 
Осколом, объекты компании «Зелёная Долина» в Ше-
бекинском и Корочанском районах, цех по производст-
ву рыбных кормов компании «Агроакадемия» в Шебе-
кинском районе, две молочно-товарные фермы в Крас- 
ногвардейском районе, овощеводческий цех с плодо-
питомником в Краснояружском районе.

Помимо бизнеса, своевременные техприсоедине-
ния крайне важны для социальной сферы. В этом го-
ду обеспечено электроснабжение порядка 75 социаль-
но значимых бюджетных учреждений на общую мощ-
ность 17,4 МВт. В их числе отстроенные с нуля школы –  
№ 11 в Южном микрорайоне Белгорода и в селе Верх- 
нее Кузькино Чернянского района, детсады в Ко-
рочанском, Шебекинском, Старооскольском райо-
нах и, конечно же, в Белгороде. Свет пришёл в до-
суговые центры Волоконовского, Шебекинского  
районов.

Электроэнергией обеспечены новый Музей бро-
нетанковой техники в Прохоровке, духовно-просве-
тительский центр митрополита Макария (Булгакова) в 
селе Сурково Шебекинского района. Принимают энер-
гетики участие и в большой региональной программе 
по ремонту и реконструкции фельдшерско-акушер-
ских пунктов. Всего же на подключение к сети объек-
тов социальной сферы Белгородэнерго будет направ-
лено более 370 млн рублей.

СВЕТ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ, 
В ЕГО НАЧАЛЕ И ВНУТРИ

Белгородэнерго продолжает программу по обеспе-
чению современным освещением улиц и дорог в Бел-
городской области. Энергетики устанавливают новые 
светильники, меняют старые лампы на энергосберега-
ющие и де-факто управляют всем наружным освеще-
нием в городах и районах области. На 1 июля 2016 го-
да к категории энергоэффективных относилось уже бо-
лее 192,5 тыс. светоточек.

Подключены сети наружного освещения и на се-
ми автодорогах региона общей протяжённостью  
39,7 км. Именно благодаря освещению совершенно 
иным стал облик автотрассы от ул. Магистральной до 
ул. Сумской в Белгороде, от кольца Сити Молла «Бел-
городский» до трассы Репное – Дубовое, на объезд-
ной дороге Строитель – Томаровка. Всего же за год 
здесь установлено около 1 050 энергосберегающих 
светильников с длительным сроком службы и высо-
кой светоотдачей.

ГЛАВНОЕ – ЛЮДИ

Сегодня в филиале ПАО «МРСК Центра» – «Белгород- 
энерго» работают около четырёх тысяч человек. Не-
смотря на кризис в экономике страны, здесь сохрани-
ли соцподдержку своих сотрудников в виде доброволь-
ного медстрахования, страховки от несчастных случаев 
и болезни, материальной помощи на покупку лекарств, 
оплату операций, компенсации по найму жилья для мо-
лодых сотрудников и высококвалифицированных спе-
циалистов. 

Позитивный фон внутри компании отмечают и  
эксперты. В 2016 году Белгородэнерго заняло пер-
вое место в номинации «За развитие социального  
партнёрства в организациях производственной сфе-
ры» регионального этапа конкурса «Российская ор-
ганизация высокой эффективности». В этом же го-
ду компания получила «Сертификат доверия работо-
дателю» от трудинспекции. Документ говорит о том, 
что предприятие вошло в реестр работодателей, га-
рантирующих обеспечение безопасных условий тру-
да и полное соблюдение прав работников. По сути, 
сертификат является высшим знаком качества для 
работодателей – участников рынка труда Белгород-
ской области.

серГеЙ ШевЧенко

Как инвестиции энергетиков помогли Белгородской области даже  
в кризис сохранить экономический рост

Движущая сила тока

Затраты компании на лебединском ГОКе 
на охрану окружающей среды в 2015 году со-
ставили без малого 2,2 млрд рублей. в 2,6 млн 
рублей обошлось благоустройство террито-
рии комбината.

Лебединский ГОК:
На пороге новых 
возможностей

Российская земля и природа дала разработчикам Лебединского горноруд-
ного месторождения богатейшие возможности. и они умело ими воспользо-
вались. Что подтверждает и Книга рекордов гиннесса, в которой Лебединский 
гоК (входит в компанию «Металлоинвест») отмечен как предприятие, разра-
батывающее уникальное по запасам месторождение железной руды и имею-
щее крупнейший в мире карьер по добыче негорючих полезных ископаемых.

однако сегодня Лебединский гоК, являющийся частью мощнейшей горно-
металлургической компании, живет не только милостями природы. Лебедин-
цы многократно их приумножают собственным умом и силами. Яркая иллю-
страция этого – создание современного высокотехнологичного производства 
товарного горячебрикетированного железа (гБЖ), аналога лома, но при этом 
гораздо более чистого по содержанию примесей металлургического сырья. На 
комбинате сейчас работают два цеха по производству гБЖ, на очереди – тре-
тий. Его производительность рассчитана на выпуск 1,8 млн тонн брикетов в год.
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Живая вода 
для белгородцев

а ведь и вправду, чего проще: повернул кран –  
и полилась вода, горячая и холодная, чистая и прозрач-
ная. Не удивляет, привыкли, как будто всегда так бы-
ло. вот разве что вспоминаются стихи Маяковского 
о литейщике, который с восхищением рассказывает о 
бытовых удобствах в новой квартире:

«Придёшь усталый, // вешаться хочется. // Ни щи 
не радуют, // ни чая клокотанье. // а чайкой попле-
щешься – // и мёртвый расхохочется // от этого пле-
щущего щекотания».

ОГЛЯНЕМСЯ НА ВЕК НАЗАД

Водопровод появился в Белгороде 145 лет  
назад, в конце XIX века. В это время наиболее рас-
пространённым нововведением для российских 
городов был именно водопровод. Но, несмотря 
на его явные преимущества для улучшения водо-
снабжения и защиты городов от пожаров, водо-
проводы строились с большим трудом, в основ-
ном из-за нежелания населения нести расходы по 
их устройству. Так, например, в губернском Курс-
ке, где водопровод был сооружён в 1873 году, до 
1910 года к водопроводной сети из пяти сотен 
домов, находившихся в районе магистрали водо-
провода, присоединились всего лишь около 80.

Белгороду же в этом отношении повезло. Во-
допровод здесь был построен в 1871 году бель-
гийской фирмой, и содержался он исключитель-
но на городские средства. Снабжался город  
чистой родниковой водой из-под горы Меловой 
(Белой) по водопроводным сетям. Использова-
лись водоподъёмные машины. Имелась специ-
альная служба, проверявшая химический состав 
воды. Она подавалась в общественные здания и 
частные дома, принадлежавшие дворянам и куп-
цам. За пользование водой из водопровода, кото-
рая измерялась вёдрами, взималась плата в поль-
зу города. В первый год белгородцы получили во-
ды 621,5 тыс. вёдер – 7,8 тыс. кубометров во-
ды. А в слободе Жилой (западная часть города) в 
1886 году устроили водоснабжение из артезиан-
ской скважины. Кстати, и по сей день белгород-
цы пьют именно артезианскую воду.

К ТОРЖЕСТВУ СВЯТИТЕЛЯ

Большое развитие водопроводная сеть Бел-
города получила благодаря прошедшему в горо-
де в 1911 году торжественному мероприятию по 
прославлению святителя Иоасафа. По этому по-
воду Белгород получил из казны беспроцентную 
ссуду – 28 800 рублей – на дополнительное обо-
рудование водопровода.

Выделенные деньги были израсходованы на 
приобретение и устройство более мощного на-
соса иностранной фирмы, парового котла систе-
мы Шухова для водокачки, десяти незамерзаю-
щих пожарных и 300 водоразборных кранов, око-
ло 1 200 пог. сажень водопроводных чугунных 
труб. Была сооружена новая магистраль по улицам 
Императора Николая II и Соборной (современные 
Гражданский проспект и Свято-Троицкий буль-
вар). Построенный временный водопровод на пе-
риод проведения праздничных мероприятий за-
тем разобрали, а материал был использован для 
расширения водопроводной сети в центральной 
части города, в частности по улице Смоленской.

Из года в год росло водоснабжение города, 
одновременно велось и строительство водопро-
водных магистралей, к 1917 году их протяжён-
ность составила уже 21,76 километра.

НЕЛЁГКИЕ ВРЕМЕНА

Однако после революции 1917 года и начала 
Гражданской войны городской водопровод пере-
живал не лучшие времена, так как не было доста-

точных средств на его содержание. Но уже к 1922 
году водоснабжение города начало налаживать-
ся. С годами рос и объём подаваемой городским 
водопроводом воды, и в 1925 году он составил  
78 000 000 вёдер, или 959,4 тыс. кубических метров.

В годы немецкой оккупации водопровод и во-
все закрыли, воду жители брали из родника в рай-
оне пивзавода (ул. Везельская) и из колодца на 
улице Калинина.

Как известно, в Великую Отечественную вой-
ну город был почти полностью разрушен. По-
сле изгнания оккупантов Белгород начал подни-
маться из руин, медленно, но верно увеличивать  
объёмы водоснабжения, однако к 1950 году  
объём поданной воды был не выше 1925 года, всего  
547,5 тыс. кубических метров.

Но далее следовал строительный бум хрущёвок 
и панелек, благодаря которому большинство гра-
ждан смогли пользоваться преимуществами во-
допровода, который наконец стал неотъемлемой 
частью жизни города. Бурное время развития ин-
дустрии потребовало развивать и систему водо-
снабжения, и уже к 1980 году объём подаваемой 
водопроводом воды составил 25 258 тыс. куби-
ческих метров, в 46 раз больше, чем в 1950 году.

ВСЁ ТЕЧЁТ, ВСЁ МЕНЯЕТСЯ

Менялось время, менялись и руководители 
организаций и предприятий, занимающихся раз-
витием городского водопровода. Каждый из них 
внёс вклад в историю белгородского водопро-
вода.

За период своего существования ГУП «Бел-
водоканал» проходило разные этапы развития, 
но самыми напряжёнными и одновременно пло-
дотворными стали последние годы. В этот пе-
риод предприятие усиленно занималось во-
просами замены ветхих, строительством но-
вых инженерных сетей и сооружений на них, 
модернизацией и техническим перевооруже-
нием, а также развитием мощной производст-
венной базы. На сегодня протяжённость водо-
проводных сетей по городу Белгороду и Белго-
родскому району – 1 962,517 километра, име-
ется 294 скважины, 21 водопроводная насо-
сная станция, 39 подкачивающих насосных 
станций. Протяжённость канализационных се-
тей – 930,461 километра, есть 104 канализа-
ционные насосные станции, 5 очистных соору- 
жений.

Что касается очистки сточных вод, то в ре-
ках и других водоёмах происходит естествен-
ный процесс самоочищения воды. Пока про-
мышленно-бытовые сбросы были невелики, ре-
ки сами справлялись с ними. В наш индустри-
альный век в связи с резким увеличением от-
ходов водоёмы уже не справляются со столь 
значительным загрязнением. Возникла необ-
ходимость обезвреживать, очищать сточные 
воды и утилизировать их. В связи с этим на 
очистных сооружениях канализации исполь-
зуют механический и биологический способы 
обработки стоков. Пройдя все стадии обра-
ботки, стоки очищаются, становятся безопас- 
ными.

КАЧЕСТВО 
ГАРАНТИРОВАНО

Белгородская питье-
вая вода по качеству 
отвечает высоким тре-
бованиям. Белгороду, 
как уже было сказано, 
очень повезло, у нас 
используют воду, очи-
щенную самой приро-
дой, извлечённую с глу-
бины около 100 метров. 
Однако это не снижает от-
ветственности работников 
водоканала за качество питье-
вой воды.

Из подземных скважин, расположенных во-
круг Белгорода, воду по водопроводам доставля-
ют на водозаборы, где её очищают, удаляют лиш-
нее железо, в камере аэрации насыщают кисло-
родом, попутно избавляя от летучего сероводо-
рода. Надо заметить, что, к примеру, водозабор 
четвёртый – одна из самых больших в Черноземье  
станций очистки и обезжелезивания. Её мощность – 
более 51 тысячи кубометров воды в сутки.

Кроме того, воду ежедневно проверяют в ла-
бораториях по физико-химическим, радиохимиче-
ским, микробиологическим и другим показателям –  
всего их 60.

Что же касается так досаждающей хозяйкам на-
кипи, то тут нужно учесть, что проходя через извест-
няк, которым богата Белгородская область, вода на-

сыщается кальцием, а в процессе ки-
пячения гидрокарбонат переходит в 

карбонатную форму, выпадает осадок.
Надо добавить, что тщательно очи-

щенная вода, пропущенная через сильные 
фильтры или добытая на очень большой глу-

бине, не так полезна, как кажется, необходимых 
для организма солей и минералов в ней очень мало.

– Водопроводно-канализационное хозяйство 
Белгорода прошло большой путь становления и раз-
вития, – говорит генеральный директор ГУП «Бел-
водоканал» Сергей Тараканов. – Сегодня это пред-
приятие со всесторонне развитой инфраструктурой, 
с коллективом около 1 600 человек. Основная наша 
задача – обеспечение потребности города Белгоро-
да и Белгородского района качественной питьевой 
водой, а также водоотведение и очистка сточных 
вод. Подводя итоги года, скажу, что с поставленны-
ми задачами коллектив «Белводоканала» успешно 
справляется. Кроме того, мы готовы и дальше улуч-
шать качество обслуживания населения и предпри-
ятий города и прилегающих к нему районов. 

свеТлАнА сТАриковА
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ООО «Русагро-Инвест» входит в состав 
Группы компаний и является одним из крупней- 
ших предприятий сельскохозяйственного 
сектора. Более 15 лет агрохолдинг занима-
ется растениеводством и входит в тройку 
крупнейших производителей сахарной свёклы  
в России.

В составе компании аграрные предприятия Бел-
городской области (ООО «Русагро-Инвест»), Там-
бовской и Воронежской областей (ООО «Агротех-
нологии»), Курской (ООО «Кшеньагро») и Орлов-
ской (ООО «Отрадаагроинвест») областей, а также 
Приморского края (АО «ПримАгро»). Общая сумма 
площадей порядка 607 тыс. га, на которых выра-
щивается практически вся растениеводческая про-
дукция – сахарная свёкла, пшеница продовольст-
венная и фуражная, ячмень фуражный и пивова-
ренный, соя высокобелковая, кукуруза фуражная и 
подсолнечник продовольственный.

На базе «Русагро-Инвест» имеется четыре ком-
бикормовых завода мощностью 735 тыс. тонн в год, 
полностью обеспечивающие потребность в кормах.

Помимо растениеводства компания активно раз-
вивает дополнительные направления деятельности. 
С 2005 года реализуется программа по промыш-
ленному производству высококачественного моло-
ка, в рамках которой предусмотрены реконструк-
ция и строительство молочных комплексов и не-
тельных ферм в области. Например, в с. Ездочное 
Чернянского района действует молочно-товарный 
комплекс ООО «Русагро-Молоко».

Также для повышения показателей свеклович-

ного производства компанией была сделана ставка 
на собственную селекцию. В марте этого года было 
создано ООО «НПО «Русагро-Семена», специалисты 
которого уже приступили к исследовательской рабо-
те. Старт проекта дан в Волоконовском районе, где 
открылся селекционный центр. Сотрудниками раз-
работана специальная программа, в ходе которой за 
десять лет планируется создать высококонкурентные 
гибриды данной культуры и организовать семено-
водство их родительских компонентов. Таким обра-
зом будет увеличен сбор сахара и сократятся расхо-
ды на импортное сырьё. Идентичными исследовани-
ями также будут заниматься в лаборатории на базе 
НИУ «БелГУ», открывшейся в августе.

Эффективная работа и развитие компании зави-
сят не только от современной техники и новейших 
научных разработок, но и от гармоничных отноше-
ний с работниками. Для достижения целей суще-
ствует целый ряд социальных гарантий. Постоян-
ная работа над созданием максимально благопри-
ятных условий на производстве и в коллективе не-
посредственно влияет на отношение тружеников к 
своей работе, что в конечном счёте сказывается на 
уровне показателей. Работники-производственни-
ки обеспечены бесплатным трансфером до места 
работы и питанием. Молодым семьям выплачива-
ется материальная помощь, также единовременная 
помощь выдаётся с рождением ребёнка. Для моло-
дых специалистов проводятся ежегодные слёты. Что 
же касается будущих русагровцев, то компания яв-
ляется основным работодателем ШАРТа: большин-
ство выпускников техникума устраиваются тракто-

Компания  
нового поколения

ристами-машинистами. Агрономов и инженеров 
высматривают в БелГАУ.

Проводится много ярких мероприятий, где со-
трудники имеют возможность развить себя и в 
спорте, и в искусстве: ежегодная спартакиада 
«Честные игры», новогодние корпоративы.

В ближайших планах компании – рост посев-
ных площадей, увеличение рабочих мест, строи-
тельство жилья для работников. 

пусть 2017 год принесёт 
достаток в ваши дома и 
счастье в ваши семьи, пусть 
дела будут успешными, 
решения верными, а награды 
достойными! Удачи и 
благополучия! здоровья и 
любви!
С новым годом и рождеством!  

С уважением,
генеральный директор 
ооо «русагро-Инвест»  

К.А. бЕльдЮШКИн

– юрий ПАВлОВич, КАКиМ Был Для ВАшЕй ОргАНизАции 
2016 гОД?

– Уходящий год выдался непростым, но интересным 
и богатым на события…

– В чёМ жЕ ЕгО СлОжНОСТь?
– В большом количестве перемен – как на уровне за-

конодательном, так и в практической работе. Скажем, та-
кой малопонятный для непосвящённых вопрос реализа-
ции новых государственных поверочных схем на деле ка-
сается огромного количества потребителей, от владель-
цев счётчиков воды до предприятий, применяющих слож-
нейшие системы спутниковой навигации. Новые стандар-
ты повышают требования к достоверности и точности ре-
зультатов измерений, накладывая определённые обяза-
тельства по техническому усовершенствованию испыта-
тельного и измерительного оборудования, а это немалые 
финансовые вложения. В 2016 году ЦСМ активно модер-
низировал рабочие места по поверке и испытаниям, за-
тратив на это более 12 миллионов рублей.

– эТО КАКиМ-ТО ОБрАзОМ ПОВлияЕТ НА эКОНОМичЕСКОЕ 
рАзВиТиЕ ОБлАСТи?

– Очень на это надеюсь, ведь наше развитие нацеле-
но на решение задач, поставленных в рамках долгосроч-
ных региональных программ Белгородской области. На-
пример, в рамках реализации государственной програм-
мы Белгородской области «Развитие экономического по-
тенциала и формирование благоприятного предприни-
мательского климата в Белгородской области на 2014–
2020 годы» центр, используя современное высокоточное 
оборудование, предлагает широкий спектр услуг: поверку 

расходомеров жидкости и газа, теплосчётчиков, анализа-
торов качества электроэнергии, трансформаторов тока и 
напряжения, автоматизированных измерительных систем 
контроля и учёта электроэнергии; аттестацию узлов учёта 
газа, проведение профилактических испытаний электро-
оборудования и электроустановок напряжением до 1 кВ 
на базе передвижной электротехнической лаборатории.

– А КАКОВА рОль БЕлгОрОДСКОгО цСМ В ПОВышЕНии КА-
чЕСТВА и КОНКурЕНТОСПОСОБНОСТи БЕлгОрОДСКих ТОВА-
рОВ?

– О формировании новых принципов и системы тре-
бований к качеству говорится сейчас на самом высоком 
уровне. Руководство Росстандарта активно работает в на-
правлении создания инфраструктуры качества, неотъем-
лемой частью которой станут аккредитованные лабора-
тории и органы по сертификации, воссозданные на ба-
зе региональных центров, таких, как Белгородский ЦСМ.

– зНАчиТ ли эТО, чТО Мы ВОзВрАщАЕМСя К ТОМу, чТО Бы-
лО уТрАчЕНО ДЕСяТилЕТиЕ НАзАД?

– Новая система должна вернуть доверие потребите-
ля к протоколам испытаний и сертификатам, но основная 
суть реформы – создание единого механизма оценки со-
ответствия, гарантирующего качество товара и услуги.

– А КАК ПОТрЕБиТЕль СМОжЕТ рАзОБрАТьСя В эТОМ хи-
ТрОСПлЕТЕНии ДОКуМЕНТОВ – ПрОТОКОлОВ, СЕрТифиКАТОВ?

– Для этого планируется маркировать продукцию зна-
ком национальной системы стандартизации (РСТ), а пра-
во размещения этого знака получат лишь те производите-
ли, которые прошли процедуры подтверждения соответ-

ствия в лабораториях и органах по сертификации созда-
ваемой национальной системы…

– и чТО БЕлгОрОДСКий цСМ ДЕлАЕТ В эТОМ НАПрАВлЕНии?
– Мы развиваем свои лабораторные мощности, гото-

вим специалистов по сертификации систем менеджмен-
та качества, в ближайшем будущем планируем активное 
участие в деятельности по подтверждению соответствия.

– ЕСТь ли Ещё зНАчиМыЕ СОБыТия, ПрОизОшЕДшиЕ В 
жизНи цЕНТрА В эТОМ гОДу?

– Мы давно задумывались о расширении произ-
водственных площадей… И в этом году начали реа-
лизацию масштабного проекта – получили в бессроч-
ное пользование земельный участок на Михайловском 
шоссе, в течение трёх лет планируем возвести лабо-
раторные и офисные здания, перенести на новую пло-
щадку крупногабаритные установки, автопарк. В пла-
нах – освоение на новой территории тех видов по-
верки, которые невозможны в жилой зоне, – а имен-
но высоковольтного оборудования, автоцистерн для 
жидких нефтепродуктов, промышленных счётчиков 
газа, средств измерений скорости воздушного пото-
ка. Я очень надеюсь, что наши преобразования по-
служат на пользу Белгородской области.

Соответствие 
подтверждаем
ОБ иТОгАх гОДА рАССКАзАл  
ДирЕКТОр фБу «БЕлгОрОДСКий цСМ» юрий чЕфрАНОВ
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Быть лучшими –  
веление времени
Белгородский государственный аграрный 
университет имени В.Я. Горина 
стремится соответствовать стратегии 
социально-экономического развития  
региона и всей страны

в этом году Белгородский ГаУ отпразд-
новал свой 38-й день рождения. Однако его 
время измеряется не годами, а делами и 
событиями. в этом отношении у вуза бо-
гатая история, которая неразрывно свя-
зана с историей развития Белгородчины и 
страны в целом. 

ПЕРЕМЕНЫ КАК НЕОБХОДИМОСТЬ

За последнее десятилетие Белгородская об-
ласть шагнула далеко вперёд в производстве сель-
скохозяйственной продукции, у нас созданы сов-
ременные высокотехнологичные агропромышлен-
ные предприятия. Чтобы соответствовать требова-
ниям основных работодателей, университет гото-
вит не просто высококвалифицированные кадры 
для АПК региона, но специалистов, можно сказать, 
завтрашнего дня.

– Мир стремительно движется вперёд, в том 
числе и в образовательной сфере. Очень быстро 
развиваются информационные и образовательные 
технологии, меняются потребности общества – за 
всем этим надо успевать. Мы тоже меняемся, – го-
ворит ректор университета Александр Турьянский. –  
Мы чётко осознаём, что находимся в конкурентной 
сфере, которая диктует свои правила. И потому не-
обходимо, чтобы университет был успешным с точ-
ки зрения выполнения стоящих перед нами задач, 
а также узнаваем не только на российском, но и 
на мировом пространстве. Замыкаться только на 
текущих требованиях региона – это значит заве-
домо отставать.

КАКИМ ДОЛЖНО БЫТЬ ОБРАЗОВАНИЕ

Если ранее в ходу было классическое образо-
вание от школы до университета, а практические 
навыки приходили в процессе работы, то сейчас 
подходы изменились.

– Теперь необходимо, чтобы специалист отвечал 
всем требованиям, которые нужны сегодня на про-
изводстве, был востребован на рынке труда и мог 
применить свои знания сразу после завершения 
вуза, – рассказывает Александр Владимирович. –  
Конечно, у него для этого должны быть предпо-
сылки. А предпосылки складываются из следую-
щих факторов: фундаментального образования, по-

нимания образовательных технологий, в том числе 
послевузовских, коммуникативных возможностей 
(интеллектуальный аспект, умение владеть всеми 
способами общения и получения информации), по-
нимания мировых тенденций, самообразования, то 
есть он должен нести в себе потенциальные знания 
выше тех, что есть сегодня на современном уров-
не, и уметь эти знания применить. Воспитать тако-
го специалиста – первостепенная задача универ-
ситета. В Белгородском ГАУ образовательная дея-
тельность ведётся по 10 укрупнённым группам на-
правлений подготовки (специальностей), в том чи-
сле: 14 направлениям подготовки бакалавров, 13 
– магистратуры, 1– специалитета, 5 – аспиранту-
ры; 11 – среднего профессионального образова-
ния, 25 – профессионального обучения, 30 – до-
полнительного образования, в том числе по меж-
дународному проекту «МВА-агробизнес. Иннова-
ционный менеджмент».

В университете всё направлено на развитие са-
мостоятельного мышления и заложенных природой 
способностей студентов. Здесь успешно работа-
ет агротехнопарк, в который входят выставочный 
центр, бизнес-инкубаторий, информационно-кон-
сультационный центр и производственный сектор: 
цех растениеводства, мастерская, участки хранения 
и переработки, кроликоферма, конеферма, птице-
ферма, грибоцех, теплица, виварий, ветеринарная 
клиника, пасека и т. д.

Гордость университета – центр управления про-
изводственным обучением, он приступил к работе 
в этом году. Из кабинета центра можно наблюдать 
за работой в таких агрохолдингах, как «Мираторг», 
«Белгранкорм», колхоз им. Горина, «Агро-Белого-
рье» и других крупных сельхозпредприятиях, а так-
же на своих учебно-производственных постах. В 
режиме онлайн преподаватели могут направлять 
и контролировать практическую работу студентов. 

Надо добавить, что такой центр пока есть только в 
Белгородском ГАУ.

Однако не только учёба и практика занимают 
жизнь студентов, есть время для отдыха и заня-
тий спортом в спортивных секциях, на стадионе, 
открытом тренировочном комплексе.

– Студенческое самоуправление насчитывает в 
своих рядах более 400 активистов, – рассказывает 
специалист по работе с молодёжью Белгородского 
ГАУ Анастасия Бажинская. – Мы как одна дружная 
семья, приходят первокурсники и сразу же влива-
ются в общественную жизнь университета. У нас 
студент – самая главная и значимая фигура.

О ПЕРСПЕКТИВАХ

В последние годы отчётливо прослеживается тен-
денция интеграции Белгородского ГАУ в мировой, и 
в первую очередь европейский, рынок образования. 
У вуза есть партнёры более чем в 20 странах мира. В 
2015–2016 году в университете обучались 255 ино-
странных студентов из 37 стран. В этом году за рубеж 
выезжали 118 наших студентов. В 2016 году впер-
вые была реализована новая форма стажировки за 
рубежом – первая группа студентов была направле-
на в Центр коллективного пользования университе-
та Германии для прохождения проектного обучения.

Проектную форму обучения предстоит в Белго-
родском ГАУ наращивать.

– Это ново, сложно и недёшево, – говорит Алек-
сандр Владимирович. – Нужно организовать образо-
вательный процесс, научную деятельность и практику 
студента как единый процесс; создать возможность 
практики за рубежом, что даст возможность проек-
тной группе предложить бизнес-сообществу быстро 
окупить проект; это своего рода стартапы, т. е. то, что 
будет внедрено и принесёт экономическую отдачу.

На ближайшую перспективу мы делаем акцент 
на формирование в вузе двух образовательных 
программ: научно-ориентированной и практико-
ориентированной.

Задача вуза на сегодняшнем этапе – готовить 
специалистов, которые будут не только обслужи-
вать экономику, но и активно её создавать, то есть 
предлагать и разрабатывать свои технологии, но-
вые, передовые, отличные от других.

В Белгородском ГАУ учат стремиться быть ум-
нее, успешнее, трудолюбивее, чтобы достойно от-
вечать на вызовы современности, – таково веле-
ние времени. 

свеТлАнА сТАриковА

Образование, полученное в Белгородском ГаУ, в 
молодёжной среде в плане возможностей счита-
ется очень перспективным. У университета один 
из самых высоких показателей трудоустройст-
ва среди российских вузов подобного профиля: бо-
лее 78% выпускников сразу же начинают стро-
ить карьеру. 

в 2016 году Белгородский ГаУ по итогам 
ежегодного мониторинга эффективности 
деятельности вузов России признан лиди-
рующим вузом и занимает четвёртое ме-
сто в рейтинге 54 аграрных вузов Мин-
сельхоза России. 
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ОТЛИЧИЛИСЬ

Оригинальный подарок к Новому го-
ду преподнесли белгородцам сотрудники 
управления лесами области. В питомниках 
выращено 500 елей и 700 сосен с закры-
той корневой системой, в контейнерах. К но-
вогоднему дереву прилагается инструкция 
по уходу. За пару лет при регулярной об-
резке крону можно сформировать на свой 
вкус, например, сделать её очень пышной. 
Живая ёлка может украсить балкон или при- 
усадебный участок.

…Уходящий год для лесоводов России 
стал юбилейным. 18 сентября работники 
отрасли отметили 50 лет со дня установле-
ния профессионального праздника – Дня ра-
ботников леса. Самые достойные были от-
мечены наградами. Ведомственным почёт-
ным знаком отличия «За отличие в службе» 
Федерального агентства лесного хозяйст-
ва и благодарностью комитета Совета Фе-
дерации Федерального Собрания РФ по аг-
рарно-продовольственной политике и при-
родопользованию за большой вклад в со-
хранение и приумножение лесных богатств 
России был отмечен начальник управления 
лесами области Владимир Щендрыгин. «Эти 
награды – оценка труда всего нашего кол-
лектива», – считает руководитель лесного 
хозяйства региона.

Добавил в копилку наград и Алексеевский 
лесхоз, который занял первое место во Все-
российском смотре-конкурсе на звание «Луч-
ший лесной питомник» в номинации «Лучший 
лесной питомник более 20 га».

Отличились белгородские лесоводы в этом 
году ещё тем, что поставили памятник храни-
телям и созидателям лесов Белгородчины. Со-
зданный скульптором Анатолием Шишковым 
памятник является собирательным образом 
всех лесоводов, трудившихся раньше, и тех, 
кто работает сегодня.

– По сути все хвойные леса области по-
сажены руками человека. Лес десятилетиями 
поднимается, за сеянцами дуба, например, на-
до ухаживать 20 лет. Ни одна мать столько не 
растит ребёнка. Непосвящённому человеку не 
заметны эти ежедневные заботы. Недаром на 
памятнике лесоводам выбиты слова Шиллера. 
Он сказал: «Слава героя и поэта перед заслуга-
ми лесовода тускнеет». Вы понимаете, что это 
за слова. Результаты нашей деятельности бу-
дут видны только будущим поколениям, – го-
ворит Владимир Иванович.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЛЕС

За последние 300 лет леса Белгородчины 
сократились более чем в четыре раза. Вернуть 
утраченное богатство кроме лесовосстанови-
тельных работ помогает областная программа 
«Зелёная столица». К 2020 году должно быть 
высажено не менее 100 тыс. га лесов раз-
ных пород. По словам Владимира Щендрыги-
на, программа выполнена на 70 процентов. В 
питомниках лесничеств ежегодно выращива-
ется до 35 миллионов штук сеянцев.

– Для нас главное не объёмы высаженно-
го, а уход за молодыми насаждениями, в про-
тивном случае – деньги на ветер. Раньше аг-
ротехнические работы выполняли муниципа-
литеты. В этом году губернатор Евгений Степа-
нович Савченко поручил нам отвечать за под-
готовку почвы и агротехнию. Многие говорят, 
дескать, как посадили в 2010-м, когда стар-
товала «Зелёная столица», так и забыли. Мы 
помним. 24 миллиона штук посадочного ма-
териала ушло на пересадку того, что не при-
жилось в прошлые годы, – рассказывает Вла-
димир Иванович.

Особо ценно то, что удалось восстановить 
те участки, где раньше шумел лес, но был 
варварски уничтожен после 1917 года, когда  
лесные массивы вырубали, ничем не ограни-
чиваясь. Вернуть исторический лес помогла 
старая карта лесистости области. Кроме того, 
благодаря «Зелёной столице» в области были 
заложены молодые дубравы на площади бо-
лее тысячи га.

ПЯТЬ КАМАЗОВ МУСОРА

Лес меняется, изменения происходят и с 
менталитетом людей. Ханжеского, потреби-
тельского отношения «любителей природы» 
заметно поубавилось. Количество нарушений 
в зелёных зонах снизилось в десять раз. Вла-
димир Щендрыгин отмечает:

– В этом году было чуть более тысячи слу-
чаев. А в 2010-м мы фиксировали до 10 ты-
сяч нарушений в год. Это было чересчур даже 
по меркам страны. В Министерстве природ-
ных ресурсов коллеги удивлялись, что у вас 
там происходит? Больше всего было наруше-
ний правил санитарной безопасности. Счи-
талось нормой выбросить строительный му-
сор в лес, скинуть его в балку. После пикников 
народ не утруждал себя уборкой. Что твори-
лось в Нижнем Ольшанце под Белгородом! Мы 
оттуда ежемесячно вывозили по пять-шесть  

КамАЗов мусора. Помимо этого много сил и 
средств уходило на пожарную безопасность. 
Там мы держали круглосуточный пост, чтобы 
не допустить огня. Конфликты с отдыхающими, 
которые рвались в лес, чтобы пожарить шаш-
лыков, в районах вспыхивали каждую неделю, 
особенно часто приходилось вызывать поли-
цию в леса под Белгородом и Старым Оско-
лом. Сейчас такого практически нет.

Чтобы перезагрузить отношение людей к 
природе, лесной страже понадобилось года-
ми вести разъяснительную работу с населе-
нием. Она и сегодня продолжается. Тех, кто 
игнорирует запреты и сознательно идёт на 
конфликт, бьют рублём. За 2016 год наложе-
но штрафов на сумму около двух миллионов  
рублей, из них в пользу областного бюджета – 
более 460 тыс. руб.

ТЬФУ-ТЬФУ, ЧТОБЫ НЕ СГЛАЗИТЬ

Ещё одним важным достижением этого го-
да начальник управления лесами области счи-
тает тот факт, что не было допущено пожаров. 
После случая в Незнамово под Старым Оско-
лом в 2010-м, когда было уничтожено восемь 
жилых домов и стихия приближалась ещё к не-
скольким сёлам, охрана леса получила хороший 
урок. Была создана такая система мер, которая 
работает на то, чтобы подобных  ЧП не повто-
рялось. В систему включён космический мони-
торинг с помощью ИСДМ-Рослесхоз, дистанци-
онный видеомониторинг раннего обнаружения 
лесных пожаров, включающий в себя 27 камер 
видеонаблюдения, и наземное патрулирова-
ние. За шесть лет такая работа доказала свою 
эффективность (тьфу-тьфу, чтобы не сглазить).

ДРОВА… ЕВРОПЕ

– В Валуйском лесхозе мы готовим проект 
по использованию низкосортной древесины. 
Есть идея продавать дубовые дрова для ками-
нов в Европу, в Германию, например, – Вла-
димир Щендрыгин делится планами развития 
отрасли в новом году. – Дело в том, что нам 
некуда девать то, что не идёт ни на какие хо-
зяйственные цели. Из деловой древесины мы 
делаем брус, обрезную доску, поддоны, а не-
ликвида древесины – переизбыток. У нас дро-
ва для отопления не пользуются спросом – об-
ласть вся газифицирована. Попробуем выйти 
с таким предложением за рубеж. Однако вна-
чале обеспечим свой рынок.

В рамках проекта  
«Создание дубрав 
на территории Бел-
городской области» 
на сегодня высажено  
1 063 га дубрав.
Для охраны лесов от 
пожаров была про-
ведена реконструк-
ция 125 км лесных 
дорог, устроено 187 
км противопожар-
ных разрывов и ми-
нерализованных по-
лос, установлено 187 
аншлагов, 252 шлаг-

баума, ограни-
ч и в а ю щ и х 
въезд в лес- 
ные наса-
ждения.

АннА золоТАрёвА

Оценят потомки

НОВЫЙ ФОРМАТ

– Говоря о новом жизнеустройстве, мы подразумева-
ем реализуемый нами проект «Будущее на 5+». Это новый 
формат взаимодействия администрации района, депутат-
ского актива и жителей по устойчивому развитию терри-
тории на примере муниципально-частного партнёрства.

В его рамках намечено ежегодно не просто обустра-
ивать четыре-пять территорий, а создавать новое жиз-
ненное пространство в соответствии с инициативами и 
наказами жителей. К этой работе подключились руково-
дители крупного, социально ориентированного бизнеса –  
депутаты областной Думы Владимир Зотов и Сергей 
Юдин. В «правилах игры» – концентрация сил и средств 
в специальном фонде. В него будут привлечены 40 мил-
лионов из областного бюджета, 20 – из районного,  
12 миллионов – средства депутата Юдина, 120 – пред-
приятий и организаций района. За пять лет это составит 
почти миллиард рублей дополнительных средств, кото-
рые дадут району мощный импульс развития.

Нынешний год для яковлевцев стал годом новой жиз-
ни: преобразились 14 социальных объектов в сёлах Три-
речное, Шопино, Новая Глинка, Гостищево, Лахтинка, Смо-
родино, Крюково, Подымовка, Быковка. Без проекта «Буду-
щее на 5+» и его фонда нам вряд ли удалось бы так быстро 
преобразить наши малые сёла – Новая Глинка, Лахтинка, 
Триречное, переживающие поистине второе рождение.

В рамках проекта в районе намерены сделать серьёз-
ный рывок в преображении всех территорий – гармо-
ничном объединении социальных объектов и жилых до-
мов, благоустройстве и «огранке» применительно к мест-
ным условиям.

Так, общественно-культурным ядром посёлка Яков-
лево станут новая школа-сад, храм, стадион. В селе  
Кустовое создаётся единое образовательное простран-
ство школы, детского сада, парка, стадиона. В Томаровке 
идёт работа по обустройству рекреационной зоны. Вслед 
за Дмитриевкой свой собственный стиль и облик полу-
чают Гостищево, Быковка, Алексеевка.

ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

– Сегодня у жителей района есть все условия для бла-
гополучной жизни. На душу населения у нас приходится 
более 600 тысяч рублей валового муниципального про-
дукта – это один из самых высоких результатов в области.

За этим показателем стоит эффективная работа эко-
номики, создание новых производств и модернизация 
существующих. Так, холдинг «Агро-Белогорье» реали-
зует ряд крупных проектов. В этом году компания вве-
ла в строй современный элеватор, продолжает стро-

ительство комбикормового завода. Общая стоимость  
проекта – 2 миллиарда рублей.

В селе Терновка ООО «Белфарма» строит завод по 
производству готовых лекарственных средств, где пла-
нируется создать 500 рабочих мест. ООО «Белгранкорм» 
планирует приступить к строительству птицеводческой 
площадки мощностью 15 тысяч тонн мяса в год, стои-
мость проекта – около 1 миллиарда рублей. Всего же у 
нас реализуются 92 инвестиционных проекта!

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ В АПК

– Яковлевский район – индустриально-аграрный. 
Продукция наших предприятий давно и хорошо из-
вестна всем жителям области. И даже человек, да-
лёкий от сельского хозяйства, будет впечатлён цифрой – 
в этом году урожайность зерновых в районе составила  
рекордные 66,6 ц/га.

Точками роста яковлевской экономики станут но-
вые направления: садоводство – это закладка яблоне-
вого сада ООО «Сады Белогорья», закладка садов и со-
здание питомников на площади более 130 га в малом 
сельхозбизнесе; аквакультура ценных пород рыб – про-
екты ООО «Томаровский осетровый завод» и ООО «Аг-
ро-Белогорье».

РАЙОН, УДОБНЫЙ ДЛЯ ЖИЗНИ

– У нас уже вполне зримо обозначены контуры сер-
висной экономики. Развивается спортивная инфраструк-
тура. В сентябре этого года в Строителе началось строи-
тельство Дворца спорта с ледовой ареной. Планируем, что 
в сервисной экономике будет занято три тысячи человек.

Жить для того, чтобы работать, или работать, чтобы 
комфортно жить? Развитие экономики для нас не цель, 
а средство для реализации социальных программ, стро-
ительства новых объектов.

Недавно построены детский сад «Родничок» на  
240 мест, ФОК, бассейн и всепогодный каток с игровой 
площадкой для детей с ограниченными возможностями 
в Строителе, инфекционное отделение ЦРБ. Открыт об-
щественно-культурный центр с обустроенным офисом 
семейного врача в селе Дмитриевка, земская больни-
ца в Гостищево.

МЕСТО, ГДЕ ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ

– Яковлевцы неизменно занимают лидирующие по-
зиции по вводу жилья – более одного квадратного ме-
тра на душу населения. Поистине революционными 
стали программы переселения из ветхого жилья. За 

2011–2017 годы всего будет переселено 1 110 человек  
из 46 аварийных домов. Только в посёлке Яковлево но-
воселье отмечают более 300 семей. В этом году но-
восёлами также уже стали жители сёл Алексеевка, Го-
стищево, Завидовка. В ближайшие годы в районе во-
обще не останется ветхого жилья.

Нам удалось улучшить демографическую ситуацию. С 
каждым годом в районе рождается больше детей, прак- 
тически в два раза уменьшилась естественная убыль на-
селения. Достигнуто это благодаря мерам по совершен-
ствованию здравоохранения, защите материнства и дет-
ства, культивированию навыков здорового образа жиз-
ни, поддержке ветеранов. И, конечно, развитию физкуль-
туры и спорта. В том числе путём деятельности Центра 
управления здоровьем, который сегодня начинает рабо-
ту в рамках проекта «Здоровье здоровых», инициирован-
ного губернатором Евгением Степановичем Савченко.

Немало новаций у яковлевской системы образования. 
Также наш район всегда отличает особое отношение к 
культуре. В этом году привлечено 25 миллионов рублей 
спонсорских средств для укрепления материально-тех-
нической базы учреждений культуры.

Мы не останавливаемся на достигнутом и дальше бу-
дем искать неординарные пути решения проблем, об-
ращаться к прорывным технологиям, использовать зна-
чимые идеи.

зАписАл олеГ ГонЧАренко

На пять  
с плюсом

Что можно сказать о Яковлевском районе? Привлекательный для жизни – да, судя по тому, 
что в районе почти не осталось участков для жилищного строительства. Экономически успеш-
ный – безусловно: валовый муниципальный продукт перешагнул 36-миллиардный рубеж. Инте-
ресный для бизнеса – бесспорно, с начала этого года объём инвестиций составил 1,8 миллиар-
да рублей. Зелёный и комфортный – несомненно, ведь звание самого благоустроенного города 
России город Строитель – райцентр – завоёвывал дважды.

а ещё в Яковлевском районе есть то, что всё это объединяет, – идея нового жизнеустрой-
ства. Об этом рассказывает глава района Иван БОЙЧЕНКО.
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 ЦЕРКОВНЫЙ  
ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ на 

2017 год

  Великие праздники (  двунадесятые) Пост Строгий пост Сплошные седмицы Особые дни поминовения усопших

7 января Рождество Христово

14 января Обрезание Господне по плоти

19 января Крещение Господне

15 февраля Сретение Господне

7 апреля Благовещение Пресвятой 
Богородицы

9 апреля Вход Господень в Иерусалим

16 апреля Пасха – Светлое Христово 
Воскресение

25 мая Вознесение Господне

4 июня День Святой Троицы. 
Пятидесятница

7 июля Рождество Иоанна Предтечи

12 июля Святых первоверховных апостолов 
Петра и Павла

19 августа Преображение Господне

28 августа Успение Пресвятой  
Богородицы

11 сентября Усекновение главы Иоанна 
Предтечи

21 сентября Рождество Пресвятой 
Богородицы

27 сентября Воздвижение Креста Господня

14 октября Покров Пресвятой Богородицы

4 декабря Введение во храм Пресвятой 
Богородицы

однодневные посты                                                              

Крещенский сочельник – 18 января

Усекновение главы Иоанна Предтечи –  
11 сентября

Воздвижение Креста Господня –  
27 сентября

Среда и пятница – в течение всего года, за 
исключением сплошных седмиц и Святок

Многодневные посты                                                              

27 февраля – 15 апреля Великий пост

12 июня – 11 июля Петров (Апостольский) 
пост

14 августа – 27 августа Успенский пост

28 ноября – 6 января Рождественский пост

 
Сплошные седмицы                                                                                  

Святки – с 7 января по 17 января

Мытаря и фарисея – с 6 февраля  
по 12 февраля

Сырная (Масленица) – с 20 февраля  
по 26 февраля

Пасхальная (Светлая) – с 17 апреля  
по 23 апреля

Троицкая – с 5 июня по 11 июня

особые дни поминовения усопших                      

18 февраля Вселенская родительская 
суббота

11, 18, 25 марта 2–4-я субботы Великого 
поста

25 апреля Радоница

9 апреля Поминовение усопших  
воинов

3 июня Троицкая суббота

4 ноября Димитриевская родительская  
суббота

ЯнвАрь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1
2 3 4 5 6 7 8
9 10 11 12 13 14 15
16 17 18 19 20 21 22
23 24 25 26 27 28 29
30 31

ФЕврАль
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28

МАрТ
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30 31

АпрЕль
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2
3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30

МАй
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14
15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28
29 30 31

ИЮнь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4
5 6 7 8 9 10 11
12 13 14 15 16 17 18
19 20 21 22 23 24 25
26 27 28 29 30

ИЮль
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2
3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30
31

АвГУСТ
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4 5 6
7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20
21 22 23 24 25 26 27
28 29 30 31

СЕнТЯбрь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30

оКТЯбрь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1
2 3 4 5 6 7 8
9 10 11 12 13 14 15
16 17 18 19 20 21 22
23 24 25 26 27 28 29
30 31

ноЯбрь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30

дЕКАбрь
пн вт Ср чт пт Сб вс

1 2 3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30 31
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Это не первый наш разговор с представи-
тельницей новой волны белгородского биз-
неса. На этот раз информационный повод 
весьма весомый и значимый и для компании, 
и в первую очередь для тех городов и рай- 
онов Белгородчины, где накануне Нового года 
стартуют, а в дальнейшем будут развивать-
ся новые проекты «Спутника-Белгорода»  
и его партнёров.

– АННА ОлЕгОВНА, чЕрЕз ПАру НЕДЕль МОжНО БуДЕТ 
НАчиНАТь ПОДВОДиТь иТОги 2016-гО. чЕМ ОН ВАМ зА-
ПОМНилСя В СфЕрЕ БизНЕСА и чиСТО ПО-чЕлОВЕчЕСКи?

– 2016-й для нашей компании был насыщен-
ным годом в реализации стратегии развития нашей 
компании. Именно развития, а не стагнации и по-
пыток пережить неблагоприятные тенденции, объ-
ективно сложившиеся в стране и в нашем регионе 
в частности. Невозможно быть беспроблемным в 
отдельно взятом городе, регионе, секторе бизнеса.

Но нет худа без добра: успешны и полезны для 
своих земляков будут те компании, которые сохра-
нят проверенные технологии и реализуют новые 
идеи. Наша компания имеет солидный опыт стро-
ительства современных торговых центров, запол-
нения их арендаторами и управления ТЦ «Спутник». 
Отмечу: работали в основном с местными и феде-
ральными торговыми операторами.

Ну чисто по-человечески меня радует, что со-
хранился костяк команды – те люди, которые здесь 
с основания предприятия: Георгий Бирюков, Вла-
димир Манойленко, Виталий Шевцов, Сергей Ма-
каров и другие.

И по-прежнему моим учителем, чей автори-
тет непререкаем, является мой отец. Компания не 
только держится на плаву, но и уверенно развива-
ется именно благодаря кадрам, которые в нашей 
команде высокопрофессиональны.

НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК ГУБКИНУ

– АКСиОМА: люБОй БизНЕС СПОСОБЕН ПОДДЕржи-
ВАТь рАВНОВЕСиЕ ТОльКО В ДВижЕНии. ВиДиМО, Для 
ВАшЕй КОМПАНии ТАКиМ ДВижЕНиЕМ ВПЕрёД СТАНЕТ 
ОТКрыТиЕ НАКАНуНЕ НОВОгО гОДА Ещё ОДНОгО ТОр-
гОВОгО цЕНТрА?

– Вы правильно отметили, что наша компания, 
несмотря на экономические сложности в стране, 
двигается вперёд, развивается. Это приятный и по-
лезный подарок горожанам, так как в наших торго-
вых центрах открыт гипермаркет низких цен «На-
ша радуга» группы компаний «Ашан», что позволит 
жителям совершать удачные покупки.

Открытие торгового центра в г. Губкине плани-
руется 22 декабря 2016 года, что станет прекра-
сным подарком к Новому году для жителей Губкина.

Именно в проектах торговых центров в Ста-
ром Осколе (площадью 26 750 кв. м) и в Губкине  
(21 450 кв. м) мы первыми в Белгородской обла-
сти начали сотрудничество с международной тор-
говой сетью «Ашан». Уверена, этот шаг был свое- 
временным, а его выгодность для покупателей зем-
ляки оценят уже в последнюю неделю уходящего 
года и во время рождественских выходных, ког-
да все мы делаем покупки к празднику и подарки 
родным и близким.

О ТРАДИЦИЯХ И НОВАТОРСТВЕ

– СТАрый «СПуТНиК» КОНцА ПрОшлОгО ВЕКА и НА-
чАлА НыНЕшНЕгО НЕ Был СТОль циВилизОВАН С ТОч-
Ки зрЕНия СОВрЕМЕННых ТЕхНОлОгий. НО Были у НЕгО 
и СВОи эКСКлюзиВНыЕ ДОСТОиНСТВА. ДОСТуПНОСТь, 
БОлЕЕ НизКиЕ цЕНы НА МНОгиЕ ТОВАры. уДАлОСь В 
НОВОМ БизНЕСЕ СОхрАНиТь ПлюСы «хОрОшО зАБы-
ТОгО СТАрОгО»?

– 20 лет назад, в пору финансовой неустойчи-
вости, нашей компании гарантировать успех не мог 
никто. Но время подтвердило: смелость и умение 
мыслить на перспективу, как говорят, города бе-
рут. С годами сеть торговых объектов «Спутника» 
росла, вышла на новый, современный уровень, ме-
нялся внешний облик зданий, их инфраструктура.

Важной вехой развития стало открытие после 
реконструкции торгового центра «Семейный» в 
2012 году. Тогда произошла полная перестройка 
здания – закон «О розничных рынках» требовал ка-
питальных преобразований рыночных объектов. И 
наша управляющая компания оказалась новатором, 
создав для белгородцев комфортный комплекс за 
год до вступления этого документа в полную силу.

ПРЕДПОЧТЕНИЕ – МЕСТНЫМ ТОВАРАМ

– КАК зАТрОНулА ВАши ТОргОВыЕ цЕНТры ПОлиТи-
КА иМПОрТОзАМЕщЕНия?

– В наших торговых центрах арендаторы реали-
зуют только отечественную продукцию, более того, 
у нас арендаторами являются белгородские про-
изводители и фермерские хозяйства.

Мы продолжили своё развитие, и сейчас, в по-
ру финансовой неустойчивости, как и 20 лет назад, 
вели и ведём строительство новых торговых цен-

тров. При строительстве ТЦ мы используем толь-
ко отечественные материалы и опыт местных стро-
ителей.

Такой подход, по нашему мнению, является дос-
тойным вкладом в нынешнее состояние экономики 
области и даёт работу предприятиям строительно-
го комплекса Белгородской области.

СОЦИАЛЬНО  
ОТВЕТСТВЕННЫЙ БИЗНЕС

– ОБщЕизВЕСТНА БлАгОТВОриТЕльНАя ДЕяТЕль-
НОСТь КОМПАНии ПО ОТНОшЕНию К хрАМАМ, ДЕТСКиМ 
ДОМАМ, филАрМОНии, ТЕАТру. и В эТОй СфЕрЕ у ВАС 
НОВый ПрОЕКТ – ДОМ ВЕТЕрАНОВ?

– Каждый человек, прошедший определённую 
жизненную школу, знает цену человеческой до-
броте. Меценатство воспринимаю как проявление 
доброты, норму своей ответственности перед об-
ществом. Среди тех, кому помогает наша компа-
ния, Белгородская областная филармония, драмте-
атр, федерация современного и спортивного танца 
«Мариданс», городской Дворец детского творче-
ства, Марфо-Мариинское сестричество милосер-
дия, храм в селе Никольское, школа № 41, гимназия  
№ 22, институт культуры, спортшкола № 4, совет 
ветеранов. Это далеко не полный список.

Да, мы собираемся построить для наших ве-
теранов и заслуженных пенсионеров центр «Дом 
ветеранов», который будет предназначен для ухо-
да за престарелыми людьми и людьми, нуждаю-
щимися в круглосуточном медицинском наблюде-
нии. В Доме ветеранов люди смогут вместе про-
водить время за игрой в настольные игры, разго-
ворами, прогулками, просмотром телевизора, на-
ходясь постоянно под наблюдением медицинского 
персонала. Получен земельный участок в мульти-
парке «Сосновка», ведутся подготовительные ра-
боты для начала строительства.

С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ ГОДОМ!

– чЕМ ПОрАДуЕТ «СПуТНиК-БЕлгОрОД» В НОВОгОД-
НиЕ ПрАзДНиКи?

– Мы оказываем помощь Белгороду в проведе-
нии предстоящих новогодних праздников, устано-
вим ёлки в одном из городских округов, возле на-
ших центров. Там в новогодний день будет орга-
низована развлекательная программа для работ-
ников и посетителей.

Впрочем, зачем раскрывать все новогодние 
сюрпризы и подарки раньше времени? Приглаша-
ем всех посетить торговые центры «Спутник» на-
шей управляющей компании. Наши постоянные по-
купатели и просто посетители знают, что там будет 
настоящий праздник.

Конечно, в Губкине, как мы уже говорили, он 
стартует 22 декабря, в день открытия торгового 
центра. И в других городах области постараемся 
порадовать земляков и возможностью выгодных 
покупок, и праздничной программой. С наступаю-
щим Новым годом! 

роМАн рыБинскиЙ

Директор ООО «Спутник-Белгород»  
Анна Розенталь об уходящем 2016-м и перспективах 2017-го

«АшАН» –  
спутник «Спутника»

ПЕРЕМЕНЫ НЕОБХОДИМЫ

Межрегиональный межотраслевой профес-
сиональный союз «Правда» объединил жителей 
разных регионов России как ответ на классиче-
скую форму профсоюза.

– Мы объединились, чтобы помогать участ-
никам в преодолении самых разных проблем и 
трудностей, возникающих в их жизни. Согласи-
тесь, каждому человеку важно знать, что есть 
место, где его поддержат в сложной ситуации. 
Поэтому, прежде всего, мы оказываем членам 
профсоюза бесплатные юридические консуль-
тации в области гражданского, администра-
тивного и трудового права, – говорит пред-
седатель ММПС «Правда» Сергей Фуглаев. – 
В наших активах и поддержка тех, кто попал в 
тяжёлую жизненную ситуацию, одиноких ро-
дителей, людей с ограниченными физически-
ми возможностями, поощрение многодетных 
семей, волонтёрство, донорство. Все участни-
ки профсоюза получают подарки в честь юби-
лея, свадьбы, рождения ребёнка, а также мы 
вручаем подарки ветеранам и новогодние по-
дарки детям.

В ММПС «Правда» уверены, что выбранная 
ими модель добровольного объединения гра-
ждан – это именно те перемены, которые не-
обходимы сегодня, востребованы в обществе.

РЕАЛЬНЫМ ЛЮДЯМ – 
РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА

Свою деятельность сегодня профсоюз 
«Правда» ведёт в рамках нескольких феде-
ральных программ, таких как Abilympics («прав-
дивцы» – главный социальный партнёр регио- 
нального этапа чемпионата профессиональ-
ного мастерства для людей с инвалидностью), 
Worldskills (поддержка развития профессио- 
нального образования), ГТО, профсоюзных 
программ «Правда Профи», «Правда Патриот», 
«Правда Детям», «ЗОЖги».

– В 2016 году в нашей истории уже оста-
лись заметные и нужные многим землякам дела.

Например, такие как участие в третьем эта-
пе областного фестиваля комплекса ГТО, про-
ведение чемпионата Abilympics, спонсирование 
поездки воспитанников школы-интерната № 23 
на всероссийскую спартакиаду по спорту глу-
хих в г. Саранске, открытие 18 октября в зда-
нии социально-теологического факультета НИУ  
«БелГУ» зала для занятий греко-римской борь-
бой, где уже бесплатно тренируются четыре 
группы ребят из ДЮСШ № 2. Деньги на обору-
дование и ремонт зала выделил наш профсо-
юз, – рассказывает Сергей Фуглаев. – Органи-
зация дня рождения Областного социально- 
реабилитационного центра для несовершенно-

летних, благоустройство территорий и строи-
тельство детской и спортивной площадок в од-
ном из дворов по улице Некрасова в Белгоро-
де, торжественная встреча белгородских спор-
тсменов-паралимпийцев и другие, не менее ин-
тересные мероприятия.

Важным итогом всех этих событий в профсо-
юзе «Правда» считают радость всех участников, 
хорошее настроение, реальное единение. Хоро-
ший знак и в том, что профсоюз уже имеет те-
сное взаимодействие и поддержку своих иници-
атив администрацией Белгорода, в частности, в 
благоустройстве дворовых территорий. Интере-
сный проект, уже также воплощаемый профсо-
юзом «Правда», – помощь своим членам в эко-
номии личного бюджета за счёт эксклюзивного 
пакета скидок по программе «Профсоюзный ди-
сконт» по нескольким направлениям: медицина, 
продуктовые магазины, центры детского досуга, 
занятия спортом, организация праздников и тор-
жеств, причём каждый день список партнёров 
увеличивается. Помимо персональных преиму-
ществ есть ещё более выгодная возможность 
коллективных скидок. «Правда» – это реальная 
помощь реальным людям.

В НОВЫЙ ГОД –  
С НОВЫМИ ПЛАНАМИ

Сегодня участниками профсоюза уже стали 
несколько тысяч человек. Здесь ждут новых, ак-
тивных, неравнодушных членов, ориентирован-
ных на социальную помощь людям. В планах у 
профсоюза – создание собственного фитнес-
центра, детского оздоровительного лагеря, ста-
диона, актового зала и организация мероприя-
тий федерального уровня.

…Почему своему профсоюзу участники да-
ли именно такое название? Как я поняла, прав-
да должна быть в основе любой деятельнос-
ти, слово «правда» – синоним слову «истина». 
В этом ключе правда – это согласие интеллек-
та человека и реальности. И чем крепче такое 
согласие, тем более ясным становится понима-
ние подлинной справедливости и сильнее ве-
ра в её торжество. Правда берёт начало в по-
ступках человека, в желании и готовности бес-
корыстно помочь нуждающемуся. А ещё каждо-
му нужна вера в то, что он всегда найдёт под-
держку, если таковая ему понадобится. В этом 
суть единства, осознания себя частицей еди-
ного целого сообщества. Дети, старики, взро-
слые – истинное единство не делает ни для кого 
исключений. Только такой союз способен спло-
тить человеческие души.

Профсоюз «Правда». С верой в сердцах и 
единством в стремлениях. 

викТориЯ ЧУГАевА

«Правда» –  
союз ответственных  
и неравнодушных!

В 2016 году одно из самых заметных событий в Белгороде – создание 
профсоюза нового типа, который объединил представителей нескольких 
регионов страны, многих профессий, людей с разным жизненным опытом 
и важными целями – получать настоящую защиту, поддержку, иметь 
содержательную, интересную жизнь и гармоничное развитие для себя  
и своих детей. успешность такого начинания очевидна: за несколько месяцев 
уходящего года профсоюз «Правда» уже провёл яркие, полезные мероприятия, 
а в планах – ещё более необходимые всем события и действия.
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Становишься  
тем, на что 
смотришь

 Этой 
философской 

максимой живёт 
генеральный 

директор 
«Автодорстроя» 

владимир 
кУзнецов. 

смысл её прост: 
гармония внутри 

невозможна 
без гармонии 
снаружи. при 

этом неважно, 
что становится 

объектом 
твоего взгляда – 
дорожный путь, 

лесная чаща 
или коллектив 

крупной 
компании.  

когда человек –  
созидатель, 
он добьётся 

успеха в любом 
направлении 

своей 
деятельности. 

– рОССийСКий БизНЕС чАСТО СрАВНиВАюТ С КАСТрю-
лЕй БОрщА: СНАчАлА ВСПлыВАЕТ КАрТОшКА, А ПОТОМ ужЕ 
МяСО. СКОльКО ВрЕМЕНи ТрЕБуЕТСя ДОрОжНО-СТрОи-
ТЕльНОМу ПрЕДПрияТию, чТОБы ДОБрАТьСя ДО «МяСА»?

– В настоящее время сложно прогнозировать. Де-
ло в том, что ещё три года назад дорожники могли 
рассчитывать на хороший кусок «мяса», а сегодня – 
с трудом. Объясню почему.

Большинство крупных дорожно-строительных 
фирм в нашем регионе работает на импортной тех-
нике. Соответственно, расходные материалы и запча-
сти для неё также закупаются за рубежом. Без них, к 
сожалению, нам пока не обойтись. Пояснять, какую 
взаимосвязь этот нюанс имеет с колебаниями валют-
ного курса, думаю, не нужно. Расценки на нашу ра-
боту за последнее время не изменились, зато затра-
ты на приобретение и обслуживание техники выро-
сли как минимум в два раза.

В итоге складывается парадоксальная ситуация: в 
текущем году мы выполнили объём работ больше, чем 
в прошлом, а заработали при этом меньше. Из года 
в год затраты растут, а доход остаётся неизменным 
или уменьшается. Следовательно, встаёт вопрос рен-
табельности заказов. Нет должной прибыли – нет раз-
вития. Очевидно, что в условиях постоянного уреза-
ния средств и экономии дорожники неизбежно при-
дут к ухудшению качества и увеличению сроков вы-
полнения работ.

– изВЕчНый ВОПрОС: чТО ДЕлАТь?
– Создавать дорожное лобби, чтобы аргументи-

рованно заявить о нашей позиции по данному пово-
ду. Оперативно реагировать на жизненные измене-
ния и добиваться индексации стоимости работ в со-
ответствии с текущей ситуацией на рынке. По отдель-
ности об этом говорят все представители дорожно-
строительных компаний, но, как правило, «глас вопи-
ющего в пустыне» не слышен. Когда возникает труд-
ность – её нужно решать, а не жаловаться друг другу.

– рАзВЕ НА фЕДЕрАльНОМ урОВНЕ ТАКОгО лОББи 
НЕТ?

– Мы работаем в уникальном региональном кон-
тексте, и это нужно учитывать. Заказы, оплаченные 
из федеральной казны, начали занимать существен-
ную долю в программе только второй год подряд. А 
до этого все огромные расходы на дорожное стро-
ительство брал на себя региональный бюджет. На-
пример, в 2012 году по программе дорожных ра-
бот область выделила около 15 млрд рублей. Для 
сравнения: это общий объём финансирования прог- 
раммы того года в Воронежской, Тамбовской, Ли-
пецкой и Курской областях, вместе взятых. То есть 
одна Белгородчина вытянула тот же масштаб ра-
бот, что практически весь Центрально-Чернозём-
ный регион! Я бы назвал это своего рода подвигом.

– В ЕВрОПЕ СТрОиТь ДОрОги ДЕшЕВлЕ, чЕМ В рОС-
Сии?

– Сравнивать нужно не сами дороги, а их удалён-
ность от карьеров нерудных материалов, логистику 
и прочее. Возьмём, к примеру, объект этого года – 
участок дороги Белгород – Павловск между Бирю-

чом и Новым Осколом, в основание которого (только 
на нашем участке протяжённостью 13 км) заложено  
150 тыс. тонн щебня. На его доставку из Лебединско-
го ГОКа ушла сумма, сопоставимая со стоимостью са-
мого материала! А материал для приготовления ас-
фальтобетона приходится везти ещё дальше... Зача-
стую транспортировка материала обходится дороже, 
чем он сам. Поэтому сравнивать стоимость разных 
дорог – всё равно, что сравнивать пиджак и шубу.

– СЕгОДНя БизНЕСМЕНы ПОгОлОВНО жАлуюТСя НА 
НЕхВАТКу КАДрОВ рАБОчих СПЕциАльНОСТЕй…

– Это огромная проблема, характерная не для ре-
гиона, а для страны в целом. В принципе, нам хвата-
ет неквалифицированной рабочей силы и сотрудни-
ков с высшим образованием, которые обеспечивают 
организацию и контроль рабочего процесса. В отли-
чие от квалифицированных механизаторов (бульдозе-
ристов, грейдеристов, операторов асфальтоукладчи- 
ка и т. д.) – их нехватка ощущается очень остро.

Пять лет назад я пришёл в эту компанию. И пер-
вое, что сделал, – взял под контроль формирование 
команды персонала. Эту задачу существенно облегча-
ет встречное движение со стороны областного прави-
тельства. Я считаю появление программы поддержки 
профессионального образования очень мудрым ре-
шением. Она уже приносит свои плоды. Но посколь-
ку профессиональному образованию в последние  
20 лет страна уделяла мало внимания, процесс этот 
движется медленно.

– А чТО Вы ДуМАЕТЕ ПО ПОВОДу ПОСлЕДНЕгО НО-
ВОВВЕДЕНия – лАНДшАфТНОЕ ОБуСТрОйСТВО ДОрОг?

– У Иосифа Бродского есть фраза: «Становишься 
тем, на что смотришь, что близко видишь». Это очень 
верная мысль. Эстетическая составляющая в нашей 
жизни невероятна важна. И если мы строим дорогу – 
она тоже должна быть красивой. Поэтому саму ини-
циативу горячо поддерживаю.

Не буду утверждать, что тут всё проходит глад-
ко: есть некоторые финансовые и производственные 
нюансы, но эту идею мы охотно воплощаем в жизнь. 
Впервые попробовали её на реконструкции дороги 
Таврово – Никольское. Кюветы, дорожки, автобусные 
остановки зелёные насаждения и прочие элементы 
отделки сделали по-новому. Я думаю, что весной, ког-
да всё кругом зацветёт, белгородцы оценят эту кра-
соту по достоинству.

– учиТыВАя ВАш ПрОшлый ОПыТ рАБОТы эКОлО-
гОМ и ДВА ПрОфильНых ВыСших ОБрАзОВАНия, Вы НА-
ВЕрНяКА С ПОВышЕННыМ ВНиМАНиЕМ СлЕДиТЕ зА СО-
БлюДЕНиЕМ эКОлОгичЕСКих НОрМ ДОрОжНОгО СТрО-
иТЕльСТВА?

– Разумеется. И не только я. На Белгородчине очень 
трепетное отношение к экологии, и потому нас посто-
янно контролируют на уровне области. Не дай бог лиш-
нее дерево срубить или снять пласт чернозёма там, где 
этого не требует строительный процесс. Негативный эф-
фект человеческой деятельности, безусловно, неизбе-
жен, но он должен быть максимально щадящим. Даже 
самое активное развитие региона не должно противо-
речить интересам окружающей среды и человечества 

в целом. Потому что развитие бессмысленно, если при 
этом деградирует среда, в которой ты живёшь.

– я СлышАлА, чТО Вы рАБОТАЕТЕ НАД ПОяВлЕНи-
ЕМ ОхОТНичьЕгО хОзяйСТВА В КОрОчАНСКОМ рАйО-
НЕ. ОхОТА НЕ ПрОТиВОрЕчиТ ВАшиМ ПрирОДООхрАН-
НыМ ПриНциПАМ?

– Когда охота – это не хаотичное истребление жи-
вотных, а практика устойчивого развития, она прино-
сит только пользу. Поясню на примере Африканско-
го континента, где, как известно, очень развит эко-
логический туризм. Да если бы не туристы (и в зна-
чительной степени туристы-охотники), местное насе-
ление не только жирафов – даже тушканчиков давно 
бы съело подчистую! Но для большинства стран это-
го континента охота – одно из основных средств по-
полнения бюджета. А если не на кого будет охотить-
ся, то экономика страны вылетит в трубу. Они это по-
нимают, поэтому большое внимание уделяют борьбе 
с браконьерством, охране экосистем и пр.

Я уверен, что в нашем регионе нужно развивать 
направление экологического туризма. И создавать 
альтернативу так называемым охотничьим заказникам. 
Сегодня их переориентируют на природные парки –  
то есть там запретят охоту, закрепив за ними лишь 
просветительскую функцию. На мой взгляд, это самое 
правильное их применение.

А охотничьи хозяйства будут существовать от-
дельно. И этим местам должно уделяться повышен-
ное внимание, в том числе со стороны инвесторов. В 
Короче мы только начинаем работать. Дайте нам не-
сколько лет – и мы создадим там образцово-показа-
тельное охотничье хозяйство.

– Ещё ЕСТь ПрОЕКТы НА БлижАйшую ПЕрСПЕКТиВу?
– Всё чаще задумываюсь над тем, чтобы на прак- 

тике создать модель устойчивой территории, которая 
объединит в себе направления туризма, охотничьего 
и органического сельского хозяйства. Проще гово-
ря, совместить усадьбу с колхозом, где без примене-
ния химических технологий будут выращиваться эко-
логически чистые продукты. Плюс охотничьи угодья. 
У нас есть категория людей, которые беспокоятся о 
своём здоровье, придерживаются правильного пита-
ния и готовы приобретать такую продукцию. Я думаю, 
эта ниша ещё свободна. Есть хаотичные попытки её 
занять, но нет чётко выстроенной структуры бизне-
са. Пока пальма первенства у нас всё-таки за массо-
вым промышленным производством.

– рАССКАжЕТЕ О СВОих личНых ПлАНАх НА СлЕДу-
ющий гОД?

– Я всю жизнь учусь. И всегда стараюсь это делать, 
не отрываясь от производства. Два высших образова-
ния получил в Москве, одно в Белгороде. Теперь, ка-
жется, созрел и до английской программы МВА (ма-
гистр делового администрирования). Она помогает 
повысить квалификации людей, что работают в биз-
несе. В конце концов, широту своего взгляда нужно 
постоянно увеличивать. И делать это проще, когда 
идёшь в ногу со временем. 

АннА МорозовА

Белгородские известия22 итоги года 2016 23



Белгородские известияSS

Перед началом торжественной церемонии 
открытия нового фАПа в ильинке

Показательные выступления воспитанников 
отделения футбола алексеевской ДюСш

юных читателей обновлённой детской 
библиотеки № 3 г. Алексеевка знакомят 
с историей и возможностями учреждения

алексеевский район в нынешнем году порадовал своих жи-
телей небывалым урожаем зерновых культур. О том, чем ещё 
запомнится алексеевцам уходящий год, – в интервью с главой 
района Станиславом СЕРГаЧЕвыМ.

Комфортная среда  
для каждого

СВОЯ ЖЕМЧУЖИНА

Детский сад «Жемчужинка» на 220 мест вполне 
оправдывает своё название. В этом просторном трёх- 
этажном здании есть всё для того, чтобы каждый малыш 
почувствовал себя самым-самым. Масштабная стройка 
началась весной 2015-го, а к декабрю 2016-го здание, 
напоминающее сказочный замок, наполнилось радост-
ными детскими голосами. Проект курировала нынешняя 
замгубернатора Наталия Полуянова, будучи в должно-
сти главы администрации района.

– Новый садик – огромное событие не только для де-
тей и родителей, но и для всего района, – подчеркнул 
глава администрации района Николай Нестеров, пока-
зывая помещения дошкольного учреждения. – Боль-
шой физкультурный зал с велотренажёрами и батута-
ми, отдельная студия творчества, комната психологиче-
ской разгрузки с зимним садом. В тематической комна-
те «Русская изба» – настоящий старинный самовар, ко-
рыто, глиняные горшки и рушники. Для создания такой 
красоты потребовалось 172,3 млн рублей.

– Оснащение позволяет использовать самые разные 
методики обучения и развития, – поясняет заведующая 
детским садом Людмила Атаманова. – Мы планируем,  
что помимо основной программы будет ещё четыре до-
полнительных направления, которые мы разрабатываем 
сами: здоровьесбережение, развитие творческого потен-
циала, духовно-нравственное воспитание и краеведение.

ТЕХНОЛОГИИ В ЖИЗНИ,  
А НЕ НА БУМАГЕ

Воплощению подобных проектов в районе способст-
вует сильная экономика, 80% которой составляют сель-
ское хозяйство и переработка, ставшие флагманами ав-
томатизации. За последние годы создано почти 3 тыс. 
рабочих мест, реализовано 12 инвестиционных проек-
тов, которые вывели импортозамещение на новый ви-
ток современных технологий, научили производить своё 
молоко, мясо, яйца и с успехом участвуют в обеспечении 
продуктовых потребностей жителей не только района и 
области, но и страны.

На местных фермах роботизации уже не удивляются, 
ею активно пользуются. Один из примеров – молочная 

ферма в селе Шеино «Вереск» Группы компаний «Зелё-
ная Долина».

– Доильный зал оснащён, как самолёт: в случае ава-
рийной ситуации есть дублирующие установки, которые 
обеспечат бесперебойную работу, – говорит начальник 
управления животноводства «ГК «Зелёная Долина» Кон-
стантин Журавлёв.

Все коровы чипированы, и умная техника ещё до на-
чала дойки знает, кто пришёл и сколько даст молока. С 
введением в эксплуатацию в следующем году ещё одной 
фермы в селе Мазикино 3 960 коров голландской поро-
ды будут давать 36 тыс. тонн молока в год, и компания 
займёт около 15% регионального рынка.

Есть в районе и свой производитель говядины –  
«Мясные фермы – Искра». Мясное скотоводство – отно-
сительно новая отрасль, но здесь уже больше тысячи го-
лов коров и быков элитных пород, из которых половина –  
маточное поголовье. В ближайших планах предприятия –  
строительство собственного убойного цеха и выход на 
1,4 тыс. тонн говядины в год.

Основу АПК составляет свиноводство. Оно обес-
печивает 60% валовой продукции сельского хозяй-
ства. По итогам года ожидается 102 тыс. тонн скота 
и птицы на убой в живом весе, из них 99 тыс. тонн –  
свинина. Большая её часть производится на предприя-
тиях АПХ «Мираторг».

Крупнейший мясоперерабатывающий актив хол- 
динга – высокотехнологичное предприятие с уникаль-
ным для России уровнем роботизации и автоматиза-
ции производства ЗАО «Свинокомплекс Короча». За  
8 лет работы объём производства перевалил за отметку 
2 млн тонн. В его ассортименте больше 300 наименова-
ний продукции. Решаются здесь и социально значимые 
проекты. Совсем недавно агрохолдинг стал обладате-
лем ордена «Благотворитель года» II степени.

Динамично развивается и единственное птицевод-
ческое предприятие района – АО Агрофирма «Русь», от-
метившее в этом году своё 50-летие. Ожидаемый про-
изводственный объём составит 173 млн штук товарного 
яйца при средней яйценоскости одной курицы-несушки 
329 яиц в год. В расширение производства агрофирмой 
вложено 55 млн рублей инвестиций. Впереди новые ру-
бежи: запуск зерносушильного комплекса и оборудова-
ние цеха по переработке мяса птицы.

Всего чуть более двух лет осуществляет свою дея-

тельность перерабатывающее предприятие района ООО 
«Агропром-инвест», а уже признано лучшим в номина-
ции «Производство года» по итогам регионального этапа 
конкурса «Молодой предприниматель России». По итогам 
года здесь планируется произвести продукции на сумму 
свыше 436 млн рублей.

Несмотря на сложные погодные условия текущего го-
да, в районе собран неплохой урожай зерновых, а уро-
жайность озимой пшеницы в двух фермерских хозяйст-
вах достигла рекордных показателей: «Новая Соловьёв-
ка» – 72 ц/га, «Никитовское» – 70 ц/га.

ШУМЯТ САДЫ

Удалось восстановить историческую для района от-
расль – садоводство. Со времён Екатерины II корочанский 
край славился своими садами. В конце XIX века здесь за-
ложили один из первых в России земский плодопитом-
ник. Достойным продолжателем традиций стал Виктор Го-
родов. Созданное им 15 лет назад садоводческое пред-
приятие ЗАО «Корочанский плодопитомник» совместно 
с молодым предприятием ООО «Корочанские сады» да-
ли в этом году более 10 тыс. тонн плодов. Объём произ-
водства саженцев в их питомнике-маточнике возрос по-
чти в два раза и составил 1,2 млн штук.

Стремясь внести свой вклад в белгородский яблоч-
ный миллион, предприятия и фермеры, чья основная 
деятельность никак не связана с садоводством, зало-
жили интенсивные сады на площади около 60 га. В их  
числе «Агрохолдинг Корочанский», вложивший в это  
3,8 млн рублей.

Масштабы заставили всерьёз задуматься о перера-
ботке урожая, и Виктор Иванович Городов взялся за вос-
становление консервного завода. Предприятие простаи-
вало десять лет, а с прошлого года выпускает соки, соусы, 
кабачковую икру, протёртые яблоки. В этом году ассор-
тимент расширен почти экзотическим тыквенным соком.

– В связи с санкциями есть востребованность в 
своих соках, повидле, кабачковой икре, конфитюре,  
джеме, – уверен Городов. – Мы начали восстанавливать 
завод, пока работаем в полмощности, а как только под-
берём коллектив, сделаем серьёзную реконструкцию и 
сможем увеличить объёмы в десятки раз. 

иринА дУдкА

Будущее уже приходит

наталия полУЯновА, 
замгубернатора, экс-глава администрации Корочанского района:

– Хотелось бы поблагодарить команду, с которой я здесь работала, ведь бла-
годаря слаженной работе и результаты получаются. Если говорить о строитель-
ном направлении, нам удалось построить и отремонтировать дороги по всему 
району на 450 млн рублей, капитально отремонтировать пять образовательных 
учреждений, возвести два красавца-храма в честь святителя Николая, архиепи-
скопа Мир Ликийских, чудотворца. Строились объекты жилищно-коммунально-
го хозяйства, детские и спортивные площадки. В 2017 году будет завершён ка-
питальный ремонт ещё одного садика. Много это или мало? Задача любой влас-
ти – создавать комфортные условия для людей.

николай нЕСТЕров, 
глава администрации Корочанского района

– В ближайший год мы продолжим наращивание экономического потенциа-
ла района, ведь именно экономика даёт возможность развивать социальное на-
правление. Я думаю, что в первую очередь важно поддерживать образовательные 
учреждения, продолжать благоустраивать район и развивать его как район-парк. 
В 2016 году открыт парк в Ломово. Есть наработки ландшафтного обустройства 
других сёл, к реализации которых приступим в следующем году.

Корочанцами многое сделано и по другим направлениям. Предстоит продол-
жить, выполняя намеченные программы и проекты, а также учитывая требова-
ния, которые диктует нам жизнь. Считаю, что в районе есть весь арсенал воз-
можностей, чтобы сделать его центром с инновационной социально ориентиро-
ванной экономикой и достичь стратегической цели, направленной на обеспече-
ние достойного уровня и качества жизни наших граждан.

– эТОТ гОД Для ВАС СТАл ПЕрВыМ НА ПОСТу глАВы 
рАйОННОй АДМиНиСТрАции. КАКиЕ ПрОБлЕМы рАйО-
НА ОТМЕТили КАК ПЕрВООчЕрЕДНыЕ?

– Качество питьевой воды и дорог. Для реше-
ния первой проблемы мы поочерёдно устанавли-
ваем станции очистки и обезжелезивания воды. 
В этом году такая станция установлена на ул. Мо-
лодёжная в Алексеевке. В с. Глуховка провели во-
допровод длиной 13 км. В следующем году плани-
руем обеспечить сетью водоснабжения с. Иващен-
ково, а для жителей микрорайонов Нива, Лебяжье 
и Ольминский – поставить водонапорную башню.

Главное достижение этого года в дорожном 
строительстве – реконструкция алексеевского 
участка трассы Белгород – Павловск. Обновлено 
48 км оживлённой магистрали. Одновременно в 
прилегающих населённых пунктах прокладываются 
дополнительные подъездные пути. Ещё часть до-
рожного полотна района нуждается в капремонте, 
а 90 км дороги требуют твёрдого покрытия. Над 
этим мы работаем.

– КАКиЕ иНВЕСТициОННыЕ ПрОЕКТы ухОДящЕгО 
гОДА СчиТАЕТЕ САМыМи зНАчиМыМи?

– В районе реализуется 66 инвестиционных про-
ектов на общую сумму около 24 млрд рублей. Наи-
большая активность наблюдается в реальном секто-
ре экономики и в сфере жилищного строительства.

Не отстаёт и промышленный сектор. Напри-
мер, в этом году значительные инвестиции в мо-
дернизацию своих производств направили ком-
пания «ЭФКО» и Алексеевский молочно-консерв- 
ный комбинат.

В целом за год район получил хороший прирост: 
введены в эксплуатацию заводы по переработке 
сои и по производству комбикормов, построены 
две новые свиноводческие площадки, заканчива-
ется строительство цеха молочных продуктов и це-
ха глубокой переработки пищевого сырья.

Некоторые проекты уже нашли отражение в 
экономике района. По сравнению с прошлым го-
дом выросли основные производственные пока-
затели перерабатывающей промышленности. Так, 
производство йогуртов увеличилось в 4,5 раза, кет-
чупа и соусов – в 1,5 раза, масла подсолнечного 
на 14 %, масла сливочного на 16 %, цельномолоч-
ной продукции на 27 %. Этим результатам во мно-
гом способствовала модернизация предприятий 
и, как следствие, более эффективная организация 
их производства.

В планах на следующий год – создание про-
мышленного парка «Белогорье» и дальнейшая  
реализация проекта по строительству мясоперера-
батывающего завода «МПК Белгород» с объёмом 
инвестиций в 5,4 млрд рублей. Завод даст району 
450 новых рабочих мест.

– КАКОВы уСПЕхи рАйОНА В АгрАрНОМ СЕКТОрЕ?
– В этом году мы добились высоких показате-

лей в растениеводстве. Так, урожайность сахарной 
свёклы выросла с 330 до 570 ц. С 33 до 48 ц/га 
выросла средняя урожайность по ранним зерно-
вым культурам, есть хороший прирост по подсол-
нечнику. Таких результатов удалось достичь благо-
даря трудолюбию работников полей, специалистов 
и руководителей отрасли.

Хорошая динамика отмечается также в молоч-
ном и мясном животноводстве. За 10 месяцев те-

кущего года сельхозпредприятия района произ-
вели 8 тыс. т молока. Это на 200 т больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.

Неплохо развиваются и крестьянские подворья, 
которые производят более 50 % от объёма молока, 
полученного по району. Успешно работают 410 се-
мейных ферм, сельскохозяйственные потребитель-
ские кооперативы.

– рАйОН ВыПОлНил зНАчиТЕльНый ОБъёМ рА-
БОТ ПО КАПрЕМОНТу и СТрОиТЕльСТВу СОциАль-
Ных ОБъЕКТОВ. КАКиЕ НОВшЕСТВА ПОлучили АлЕК-
СЕЕВцы?

– Год действительно был продуктивным. Бла-
годаря поддержке спонсоров и неравнодушных к 
своему району жителей нам удалось сделать ре-
монт в 19 фельдшерско-акушерских пунктах, а в 
с. Ильинка – построить ФАП с нуля.

Репенская школа теперь может похвастаться 
обновлённым спортзалом. В с. Подсереднее ка-
питально отремонтирован музей народного твор-
чества: здание, которому больше полувека, теперь 
не узнать. Надеюсь, что он станет центром притя-
жения не только местных жителей, но и гостей на-
шего района.

Преображается и город. После капремонта при-
ступили к работе городская библиотека № 1 и дет-
ская библиотека № 3. Настоящим подарком для го-
рожан стала отремонтированная к 1 сентября шко-
ла № 5, на очереди – школа № 1.

Поклонники спортивного образа жизни уже 
оценили современную многофункциональную пло-
щадку на территории центрального стадиона. Она 
легко адаптируется для игры в мини-футбол, во-
лейбол, гандбол, баскетбол, а в зимнее время и в 
хоккей. Рядом с площадкой оборудован городок 
ГТО, где есть специальные сооружения для сда-
чи нормативов.

– САМи АлЕКСЕЕВцы НЕ ВыДВигАюТ СВОи ПрЕД-
лОжЕНия? НАПриМЕр, ПО ПОВОДу ОчЕрёДНОСТи рЕ-
МОНТА ОБъЕКТОВ?

– Самая продуктивная работа, на мой взгляд, – 
это живое общение с населением, особенно с те-
ми, кто живёт в отдалённых уголках нашего рай-
она. Ведь им злободневные проблемы алексеев-
ской земли знакомы лучше всех. Личные встречи 
позволяют мне видеть реакцию земляков на те или 
иные нововведения.

Взять, к примеру, состояние детсадов и школ. 
Многие из учреждений сегодня требуют капре-
монта, но нет возможности провести его сразу на 
всех объектах. Поэтому в диалоге с активистами 
мы определяем приоритетность и сроки выполне-
ния работ по каждому учреждению. Где-то нужна 
срочная замена кровли, а где-то достаточно поме-
нять окна. Так постепенно и сообща решаем об-
щие насущные вопросы и стараемся сделать жизнь 
в районе комфортнее.

Я от всей души поздравляю всех алексеевцев с 
наступающим Новым годом и Рождеством! Желаю 
мира, здоровья, новых профессиональных успехов 
и личностных достижений! Уверен, что и в 2017 
году их отзывчивость, инициативность и искрен-
няя забота о родной земле будут способствовать 
дальнейшему процветанию Алексеевского района.

АннА МорозовА

Для Корочанского района оснащение по последнему 
слову техники не только слово. Современные  
технологии с успехом применяют во всех сферах  
жизни – от сельского хозяйства до образования.
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Спорт и патриотизм – 
родственные понятия

Александр Полторабатько: 

Мы рассчитываем 
только на себя

Красненский район вполне можно назвать заповедным. Ни агрохолдингов, 
ни производств, которые бы отравляли воздух и землю, нет суеты, и шумит 
только лес. Но нет здесь и больших денег – бюджет дотационный, потому 
красненцы рассчитывают исключительно на собственные ресурсы. Сами раз-
вивают мелкий бизнес, открывают рабочие места и приглашают высококлас-
сных специалистов, сажают лес, благоустраивают подворья и проводят Ин-
тернет в самые отдалённые хутора. Подводя итоги года, в который отме-
чали 25-летие района, глава района александр Полторабатько рассказал, как 
сейчас живут красненцы.

ков. Понятно, что премировать компании из 
районного бюджета мы не можем, но поощ-
рить грамотой, дипломом, который сыграет 
на имидж, – тоже значимо. Крупные компании 
уже поняли, насколько важно мнение о них, и 
заботятся о своих сотрудниках, даже вакци-
нацию от гриппа проводят за счёт компании.

– ряДОВых жиТЕлЕй, ВлАДЕльцЕВ чАСТНых 
ПОДВОрий зАСТАВляЕТЕ КрАСиТь зАБОры?

– У нас ежегодные конкурсы на лучшее 
подворье в сёлах, создаются попечительские 
советы. В них старожилы, местные депутаты, 
предприниматели – люди, мнение которых ав-
торитетно для жителей села. Они доносят до 
жителей идею о благоустройстве подворий. 
И поверьте, это более эффективно, чем если 
бы я или работники администрации пошли по 
домам и стали бы требовать от жителей кра-
сить заборы. А красненцы – это особые люди. 
Сегодня один сделал красиво – завтра всем 
нужно повторить. Люди хотят жить красиво.

– ОТСюДА ТАКОЕ АКТиВНОЕ ОзЕлЕНЕНиЕ? 
ПрАВДА, чТО В рАйОНЕ зА гОД 273 гЕКТАрА лЕ-
СА ПОСАДили?

– Да. Всем миром собрались и посади-
ли. Мы постоянно этим занимаемся, мне 
самому нравится процесс, потому что ви-
ден результат. Три года назад 3,5 гектара 
елей посадили. Специально в Калугу езди-
ли, закупили ёлочек по 2,5 рубля на 50 тыс.  
Прижились. Да и как не сажать? У нас семе-
на под ногами – дубы растут. Купили две се-
ялки для посадки жёлудя, так что 273 гекта-
ра – это совсем не предел.

– КАК у ВАС ВСё хОрОшО ПОлучАЕТСя,  
А ПрОБлЕМы ЕСТь?

– Есть, но они текущие. Стараемся ре-
шать – что-то администрация, сами жите-
ли участвуют. Диалог у нас давно налажен, 
я считаю, мы в этом отношении уверенно 
стоим на ногах. Лучшего населения, чем  
красненцы, нет!

иринА дУдкА

– АлЕКСАНДр фёДОрОВич, чЕМ В эТОМ гОДу 
Вы КАК руКОВОДиТЕль ДОВОльНы?

– Район сельскохозяйственный, и тут я 
доволен всем. Такого урожая, как в этом го-
ду, у нас не было никогда! Только ранних 
зерновых получили 41 центнер с гектара, 
а есть поля, которые дали до 60–70 цент- 
неров, но, я думаю, и это не предел. Флаг-
ман производства – «Агрофирма «Краснен-
ская». Неплохие результаты по техническим 
культурам. Сахарной свёклы собрали боль-
ше 100 тыс. тонн. В лидерах – производст-
венное отделение № 1 «Чернянское» ком-
пании «Русагро-Инвест». Взялись серьёз-
но, привезли новые сорта, технику – вот ре-
зультат: 608 центнеров с гектара, это вдвое 
больше прошлогоднего.

Заработал крупный молочно-товарный 
комплекс «Молоко Белогорья» на 5 тыс. го-
лов, входящий в агрохолдинг «Авида». Ско-
ро он выйдет на проектную мощность, а сей-
час там 3,6 тыс. голов, из них половина ко-
ров голштинской породы. Это 82 новых ра-
бочих места, и не только для жителей райо-
на. Компания приглашает сюда таких специ-
алистов невероятных, служебное жильё для 
них построила. Приехал ветеринар из Кра-
снодарского края – человек очень увлечён-
ный, профессионал высшего класса.

– МНОгО К ВАМ ПриЕзжАюТ?
– Едут. С севера, из больших городов, 

из республик бывшего Союза. В этом году 
из Украины приехала уникальная девушка – 
мастер спорта по прыжкам на батуте. У нас 
батуты были, а тренеров не было. Повезло, 
что она вышла замуж за нашего парня. Те-
перь в Красном будет заниматься с детьми. 
12 врачей в районную больницу приехали 
по программе «Земский доктор».

– ОТ БЕлгОрОДА 180 КМ, ОТ ВОрОНЕжА – 110 
КМ, чЕМ люДЕй ПриВлЕКАЕТ ТАКАя глуБиНКА?

– А у нас в социально-бытовом плане в 
сёлах всё есть. Капитально отремонтиро-
вали школу и детский сад в Круглом, Расхо-
вецкий и Готовской детские сады. Постро-
или Дом досуга в Заломном, два ФАПа в 
сёлах Широкое и Заломное. На следующий 
год в плане ремонт ещё четырёх ФАПов и 
Расховецкой школы. В каждом селе и хуто-
ре есть Интернет, не все районы могут по-
хвалиться этим. Для развития спорта очень 
много делаем. Построить бы ещё в Ново-
уколово ФОК, а в Красном бассейн – был 
бы полный комплект. Вот сетевой магазин 
в Красном открылся.

– и КАК ЕгО ВОСПриНяли МЕСТНыЕ ПрЕД-
ПриНиМАТЕли?

– Приходили ко мне, говорили, что им 

будет плохо и они закроются. Я сказал: нет, 
вы не закроетесь, просто станете лояль-
нее в ценах, мы же знаем, какие они были 
у местных торговцев. Пустили только один 
сетевой магазин. В нём большой выбор 
молочной продукции и фруктов, у местных 
предпринимателей другой ассортимент. Да, 
цены им пришлось немного снизить, но все 
работают, никто не закрылся.

Многое делаем для самозанятости лю-
дей. У нас земля есть, было бы желание, а 
начать поможем. Последние три года вы-
ращиваем клубнику – почти шесть гекта-
ров заняты под ней, 23 семьи занимаются. 
Желающим выделили гранты по 300 тыс., 
но деньги в руки не дали, а закупили на 
них 14 тыс. корней, капельный полив, плён-
ку и специальный трактор для формирова-
ния грядок. Семья из трёх человек, имея 20 
соток земли, за сезон зарабатывает около 
300 тыс. рублей. Причём весь урожай рас-
купается на месте, даже везти никуда не 
надо. Вы бы видели эту клубнику! Ребёнку 
пятилетнему в руку не помещается, и я не 
утрирую нисколько.

Теперь начинаем заниматься мали-
ной. Причём заинтересовались те, у кого 
уже есть клубника. Предприниматель сад 
растит, ему дали грант 1,5 млн рублей, он 
пробурил скважину, закупил яблони, виш-
ни, черешни – 5 тыс. саженцев. Если с ду-
шой делать, а я уверен, что он так и дела-
ет, то всё пойдёт. И ведь смотрите, люди 
не просто выращивают ягоды и фрукты, а 
становятся предпринимателями, открыва-
ют ИП, со временем надеемся, что и бюд-
жет пополнится.

– БЕз КруПНых иНВЕСТОрОВ ВОлЕй-НЕВО-
лЕй ПрихОДиТСя рАзВиВАТь МАлый БизНЕС, 
СОзДАВАТь уСлОВия. НО руССКий чЕлОВЕК – 
эТО, КАК ПрАВилО, ЕМЕля НА ПЕчи. ТяжЕлО лю-
Ди иДуТ НА эТО?

– Не скажу, что тяжело... Но, наверное, 
кто привык трудиться, тот и работает, а кто 
не работал никогда, ему какие ни создавай 
условия, он никогда не будет работать. Мы 
поддерживаем тех, кто готов трудиться и 
улучшать свою жизнь на селе. Разрабаты-
ваем паспорта ландшафтного обустройства 
для предприятий, для частных домовладе-
ний, смотрим, чтобы работодатели созда-
вали достойные условия для коллективов.

– САМи ПрЕДПрияТия КАК ОТНОСяТСя К ТА-
КОй ПОВышЕННОй СОциАльНОй ОТВЕТСТВЕН-
НОСТи?

– Соглашаются. Конечно, мы не можем их 
заставить. Идём другим путём: проводим кон-
курсы, а в критериях, к примеру, – создание 
условий для комфортной работы сотрудни-

Каждый пятый 
работающий 
в районе 
занят в малом 
предприни-
мательстве

89 рабочих мест 
добавилось в рай-
оне за 2016 год
Каждый второй 
из 12 тыс. жите-
лей района зани-
мается спортом
356 млн рублей 
в этом году в рай- 
оне направили на 
развитие эконо-
мики и социаль-
ной сферы
28 тонн клубни-
ки собрали в под-
собных хозяйст-
вах в этом году
593 тыс. рублей 
в качестве субси-
дий на возмеще-
ние процентной 
ставки по креди-
там получили 76 
семей и 5 фермер-
ских хозяйств 
32 человека по-
дали докумен-
ты на получение 
квоты на времен-
ное проживание в 
районе
 162 семейные 
фермы работа-
ют в районе
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сердцем спортивной жизни 
Белгородчины можно смело 
назвать новооскольский район. 
о его успехах рассказывает 
глава администрации  
Андрей Гриднев.

– АНДрЕй НиКОлАЕВич, МОжНО ли гОВОриТь О ТОМ, чТО 
СПОрТиВНОЕ НАПрАВлЕНиЕ яВляЕТСя ПриОриТЕТНыМ Для 
ВАшЕгО рАйОНА?

– Я не думаю, что можно активно развивать какое-
то одно направление деятельности и при этом забывать 
о других. Для нас всё равноценно: районная полити-
ка направлена на развитие и экономики, и социальной 
сферы в целом. Здравоохранение, образование, куль-
тура, ЖКХ... Все направления деятельности тесно друг 
с другом связаны. Именно они образуют ту полноцен-
ную среду, находясь в которой человек может удовлет-
ворить все свои потребности.

Что касается физической культуры и спорта, то на 
сегодняшний день в районе выстроена целая система, 
которая позволяет нам привлекать к здоровому образу 
жизни с каждым годом всё большее количество ново-
оскольцев. Широкая сеть спортивных объектов доступ-
на для всех категорий граждан. Безусловно, основной 
упор делается на подрастающее поколение. Центр пат- 
риотического воспитания молодёжи Новооскольского 
района характеризуют как один из лучших в ЦФО. Мы 
называем его нашей фабрикой чемпионов. На его ба-
зе занимаются спортивные секции и военно-патриоти-
ческие клубы, в которых занято около тысячи человек. 
Здесь же находится гимнастический комплекс для за-
нятий спортивной гимнастикой. Он является филиалом 
спортивной школы № 3 Белгородской области. Прекрас- 
ным дополнением к городскому стадиону и физкультур-
но-оздоровительному комплексу района стал бассейн, 
который мы ввели в эксплуатацию в конце 2015 года.

Учебно-тренировочный процесс пяти отделений 
спорта по направлениям: футбол, волейбол, бокс, ги-
ревой спорт, шахматы – организован в детско-юноше-
ской спортивной школе.

Большой популярностью у молодёжи пользуются три 
площадки для занятий уличной гимнастикой – воркаутом, 
установленные в городе. Одним из любимых мест отды-
ха для новооскольцев стал парк в районе «Промстрой», 
в нём созданы условия для занятий спортом и отдыха: 
установлены хоккейная коробка, волейбольная и бас- 
кетбольная площадки. К услугам всех желающих зани-
маться физической культурой и спортом спортивные 
залы образовательных учреждений района, культурно-
спортивные парки в сельских поселениях.

С каждым годом мы стремимся пополнять сеть спор-
тивных учреждений района новыми объектами. В этом 
году в северном микрорайоне города построена но-
вая многофункциональная площадка для занятий в ми-
ни-футбол, волейбол, баскетбол, хоккей с шайбой, пло-
щадка «ГТО».

Как видите, мы не отдаём предпочтение какому-то 
одному виду спорта. Мы стремимся развивать различ-
ные его направления.

Радует, что вся спортивная база района очень  
востребована и приносит свои результаты.

– В рАйОНЕ МНОгО чЕМПиОНОВ?
– Да, нам есть чем и кем гордиться. Наши воспитан-

ники военно-патриотических клубов ежегодно попол-
няют районную копилку спортивных достижений меда-
лями различных достоинств. У нас свои чемпионы ми-
ра и Европы, победители общероссийских соревнова-
ний и соревнований Центрального федерального округа.

Во многом благодаря грамотному тренерскому со-
ставу здесь выросли гиревики, имена которых извест-
ны далеко за пределами нашей страны. Так, в 2008 году 
установила мировой рекорд новооскольская спортсмен-

ка Людмила Нужных. У неё оказалось немало последова-
телей. Как и Людмилу, их воспитывает опытный тренер 
Юрий Фиронов. Вообще, роль детских тренеров в вос-
питании подрастающего поколения чрезвычайно важна. 
Хороший педагог способен увлечь и вести за собой ре-
бятню. Такие специалисты, как Юрий Фиронов, растят ис-
кренних патриотов. Приведу пример: один из его воспи-
танников Константин Ермаков стал мастером спорта. По-
сле учёбы он вернулся в родной город и теперь помога-
ет своему наставнику тренировать новых чемпионов. Так 
проявляется сопричастность и уважение к своей земле.

На сегодняшний день наши спортсмены вы-
ступают за сборные команды России и Белгород-
ской области по ракетомодельному, авиамодельно-
му и гиревому спорту. Здесь хочу отметить, что в со-
став сборной России по ракетомодельному спор-
ту новооскольцы входят уже более десяти лет, а 
директор Новооскольской станции юных техни-
ков Виталий Майборода является главным трене-
ром юношеской сборной команды России по авиа- 
модельному спорту в классе моделей ракет. Порадова-
ли в этом году нас и наши юные футболисты. Команда 
юношей Новооскольского района показала наилучший 
результат по итогам первенства Белгородской области 
по футболу в 2016 году и стала победителем турнира.

– рАз уж зАгОВОрили О ВОЕННО-ПАТриОТичЕСКих Клу-
БАх… В рАйОНЕ их НАСчиТыВАЕТСя БОльшЕ ДЕСяТКА. чЕМ 
ОБуСлОВлЕНА ТАКАя ПОПулярНОСТь?

– В этих клубах живёт своя философия. Смысл рабо-
ты ВПК – воспитать в подрастающем человеке личность, 
выработать характер и заложить в нём стержень базо-
вых ценностей, принципов и знаний. Ребята бок о бок 
проходят испытания на выносливость и стойкость. Это 
неизбежная часть взросления, которая помогает каждо-
му из них стать сильной и успешной личностью. Тот, кто 
прошёл эту школу жизни, никогда не предаст товарища 
и сумеет добиться поставленной цели.

Своеобразной визитной карточкой района стали во-
енно-патриотические клубы «Боец» и «Гранит». Судьбы 
многих новооскольцев в той или иной степени связа-
ны с ними. Здесь выросло и возмужало не одно поко-
ление жителей района. По итогам 2016 года ВПК «Гра-
нит», которым руководит Павел Козка, признан лучшим 
военно-патриотическим клубом в Белгородской обла-
сти по парашютно-десантной подготовке.

В наших планах создание спортивно-туристи-
ческой базы в селе Макешкино, которая будет слу-
жить площадкой для организации и проведения 

полевых выходов военно-патриотических клубов,  
туристических слётов, учебно-тренировочных сборов.

– ОДНО из ПОручЕНий гуБЕрНАТОрА – БАССЕйН В КАж-
Дый рАйОН.

– Да, у нас благополучно работает спортивный центр 
с бассейном «Каскад». Постепенно благоустраиваем 
прилегающую к нему территорию. Рядом строим лы-
жероллерную трассу. Ещё два бассейна для малышей 
планируем реконструировать на базе школ. Перед нами 
стоит непростая задача: привлечь к занятиям плавани-
ем всех новооскольцев. С этой целью в бассейн орга-
низован подвоз детей из всех районных школ. Учиты-
вая социальное значение объекта, мы стремимся к то-
му, чтобы он принёс нашим детям максимальную пользу.

Сегодня мы ставим задачу развития массового спор-
та. Необходимо, чтобы он стал ещё более доступным для 
людей разного возраста и разного состояния здоровья. 
Мы усиленно работаем над привлечением к регулярным 
занятиям физической культурой подавляющего большин-
ства наших граждан. Одним из направлений в этой сфере 
является сдача норм комплекса ГТО, благодаря которому 
выросло не одно поколение активных и здоровых людей.

– НАСКОльКО АКТиВНы В рАСширЕНии СПОрТиВНОй  
иНфрАСТруКТуры СПОНСОры?

– В этом процессе активное участие принимает всё 
общество Новооскольского района. Благодаря этому 
мы постоянно обновляем парк спортивных объектов, 
это силовые городки, игровые и детские площадки, тем 
самым укрепляется материально-спортивная база го-
рода и сельских поселений. За что огромное спасибо 
всем, кто принимает в этом участие.

– ПОлиТиКи гОВОряТ: КАжДый руБль, ВлОжЕННый В ДЕТ-
СКий СПОрТ, эКОНОМиТ 8 руБлЕй НА зДрАВООхрАНЕНии…

– И не только в детский. Как правило, после 18 лет 
человек устраивается на работу, создаёт семью… Зани-
маться своим здоровьем он не успевает, поэтому не-
редко выпадает из поля зрения врачей лет до 35–40 и 
возвращается с рядом хронических заболеваний. Мы 
стараемся переломить эту тенденцию. И делаем это со-
обща, вкупе культивируя не только спортивные, но и 
культурные, духовные и прочие базовые ценности и ком-
поненты повседневной жизни общества. Именно поэто-
му следующий год мы объявили годом… качества чело-
веческих отношений. Разве может быть что-то важнее?

екАТеринА сТрельцовА
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эпоха декаданса 
давно ушла за 

горизонт. Бледная 
дама с сигаретой 

в руке уже не в 
моде. Сегодня 

модно быть 
здоровым, вести 
здоровый образ 

жизни, а поскольку 
ракитянцы 

привыкли быть 
«в тренде», то и 

областной проект 
«управление 

здоровьем» они 
поддержали 

первыми.

Владимир ПЕРЦЕВ: 

Модно 
быть здоровым!

НЕ ТОЛЬКО ДОКТОР, НО И УЧИТЕЛЬ

Цель проекта самая демократичная – прибли-
зить услуги здравоохранения к людям, к их месту 
жительства. Согласно замыслу губернатора Евге-
ния Савченко, в районах постепенно появляются 
офисы семейных врачей, главная задача которых –  
профилактика и выявление заболеваний на ран-
них стадиях. Проверить на практике преимущест-
ва и трудности областной реформы доверили Ра-
китянскому району.

– К сожалению, люди задумываются о своём 
здоровье только тогда, когда заболеют. Поэтому мы 
поставили перед собой грандиозную задачу – из-
менить отношение к медицине на самом глубоком, 
ментальном, подсознательном уровне. И сформи-
ровать у земляков новую культуру здоровья, – по-
ясняет глава администрации Ракитянского района 
Владимир Перцев.

Учёные в голос твердят: лишь 10% здоровья че-
ловека зависит от врачей, остальное – от нас са-
мих, генетических факторов и окружающей среды.

Профилактика должна стать одним из основных 
направлений здравоохранения. Отныне вся семья 

может наблюдаться у одного специалиста – се-
мейного врача.

– Семейный доктор будет знать анамнез чело-
века, а значит, сможет делать прогнозы, форми-
ровать у людей культуру питания, корректировать 
их образ жизни, рекомендовать те или иные про-
филактические меры. Само понятие врача здесь 
поднимается на иной уровень. Он уже не просто 
доктор, а учитель здоровья, – говорит Владимир 
Николаевич.

При этом главным достоинством «учителя здо-
ровья» станет его приближенность к семье.

ДОЙТИ ДО КАЖДОГО

Для обеспечения этой доступности медицин-
ской помощи Ракитянский район поделили на 22 
медицинских округа. В каждом из них скоро поя-
вится свой центр врача общей практики (семей-
ной медицины).

Один из них уже успешно работает в Дмитри-
евском сельском поселении. Здесь обслуживают-
ся жители семи хуторов и двух сёл – всего около 
1,5 тыс. человек.

– Центр врача общей практики (семейной ме-
дицины) укомплектован следующими помещени-
ями: палаты дневного пребывания, прививочный, 
смотровой и процедурные кабинеты, туалетные 
комнаты с кабинками для людей с ограниченны-
ми возможностями и т. д., имеется и санитарный 
транспорт с водителем, – перечисляет возможно-
сти своего центра врач Юрий Яровенко, – в общем, 
есть все возможности для того, чтобы получать ка-
чественные медицинские услуги.

До конца текущего года центр врача общей пра-
ктики (семейной медицины) будет доукомплекто-
ван новым современным оборудованием.

В этом году произведён капитальный ремонт 
здания, и теперь оно отвечает всем современным 
требованиям – как строительным, так и санитар-
но-эпидемиологическим. Уже сейчас здесь можно 
сдать анализ крови, измерить давление, пройти об-
следование, электрокардиографию и т. д.

Впрочем, все эти медицинские услуги доступны 
жителям Дмитриевского сельского поселения и на 
дому – во время подворового обхода, который се-
мейный доктор практикует регулярно.

– Минимум один раз в год нужно посетить абсо-
лютно каждого жителя округа, – подчёркивает Юрий 
Яровенко. – Лежачих больных – чаще. Необходимо 
измерить давление, проконтролировать правиль-

ность приёма лекарственных препаратов, подобрать 
диету. Постоянно наблюдая семью, можно вовремя 
поставить диагноз и без опоздания начать лечение.

Как и в любом другом центре общей врачебной 
практики, помимо доктора трудятся медсестра и 
фельдшер. Кроме Дмитриевского офиса семейного 
врача в проекте участвуют ещё два офиса семей-
ного врача: Бобравский и Илёк-Кошарский.

БИЗНЕС В ПОМОЩЬ

– Лично я прохожу профилактический медос-
мотр четыре раза в год, – делится Владимир Ни-
колаевич. – Такая частота посещений позволяет 
врачу правильно оценить моё текущее состояние 
здоровья. Индивидуальная программа исследова-
ния сократит риск заболевания в десятки раз. Ведь 
болезнь проще предупредить, чем потом тратить 
огромные средства на её лечение.

Подобным образом следить за динамикой сво-
его здоровья сможет каждый житель ракитянско-
го района. И поможет ему в этом индивидуальный 
паспорт здоровья. Оригинал документа хранится у 
пациента, а электронный аналог – у врача.

На основе индивидуального паспорта здоровья 
пациента формируется семейный паспорт меди-
цинского округа. При этом информация про каж-
дого пациента легкодоступна врачам, но скрыта 
от чужих глаз.

Руководить работой всех офисов семейного 
врача будет центр управления здоровьем, а рабо-
ту центра, в свою очередь, будет координировать 
наблюдательный совет под руководством главы ад-
министрации Ракитянского района.

– Конечно, любое нововведение требует от пер-
вопроходцев дополнительных усилий. И с первы-
ми трудностями проекта «Управляй здоровьем» мы 
уже столкнулись. Но я уверен: если на территории 
действует принцип системной работы, цель стано-
вится ближе, а проблемы на деле – легко решае-
мыми, – уверен Владимир Перцев.

Всего в 2016 году в Ракитянском районе было 
построено с нуля и капитально отремонтировано 
шесть фельдшерско-акушерских пунктов и один 
офис семейного врача. Ведётся строительство Бо-
бравского ОСВ, ремонт Илёк-Кошарского ОСВ. Ак-
тивное участие в этом процессе приняли индивиду-
альные предприниматели района. В будущем году 
планируется проведение ремонта здания терапев-
тического отделения для размещения трёх офисов 
семейного врача в посёлке Ракитное-1 и продол-

жится строительство корпуса к поликлинике ОГБУЗ 
«Ракитянская ЦРБ» для размещения центра управ-
ления здоровьем и семи офисов семейного врача.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

Кадровый дефицит, особенно первичного зве-
на, является одной из основных проблем семей-
ной медицины. Не хватает, в первую очередь, 
квалифицированных семейных врачей и участ-
ковых фельдшеров. Для решения этой пробле-
мы в районе разработали свою программу. Суть 
её в том, что семейным врачам, согласившимся 
отработать в селе не менее пяти лет, выплачи-
вают подъёмные – 300 тыс. рублей. Ещё 8 тыс. 
будет выделяться ежемесячно на компенсацию 
затрат по аренде жилья или в счёт погашения 
ипотечного кредита.

Как пояснил главный врач Ракитянской цен-
тральной районной больницы Евгений Сучалкин, – 
семейный доктор заинтересован в том, чтобы па-
циенты были здоровы, поэтому главной оценкой 
эффективности работы врача становятся показа-
тели здоровья населения, увеличение продолжи-
тельности жизни, снижение смертности. Также од-
ной из основных задач проекта является повыше-
ние ответственности гражданина за своё здоровье. 
У человека должен сформироваться новый подход 
к собственному здоровью, потребность следить за 
ним не от случая к случаю, а системно.

– Сегодня моду на здоровье перенимает всё 
большее число ракитянцев – причём не только среди 
молодёжи. Наши земляки в большинстве своём вос-
принимают здоровый образ жизни как потребность 
и желание соответствовать современным реалиям, 
в которых именно сильный духом и телом человек 
имеет высокие шансы добиться того, что он хочет.

Приносят свои плоды и усилия власти в этом на-
правлении, которая создаёт все необходимые ус-
ловия для занятий физкультурой и спортом. В на-
шем районе есть большие возможности для под-
держки и укрепления здоровья: это бассейны, ФО-
Ки, ледовая арена, лыжероллерная трасса и прочее.

Мне хочется верить, что ракитянцы эти усилия 
оценят по достоинству. Оценят – значит со всей 
ответственностью возьмутся за собственное здо-
ровье, чтобы если и посещать лечебные учрежде-
ния, то только с профилактической целью, – резю-
мирует Владимир Перцев.

АннА МорозовА
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юрий яровенко возглавляет центр врача общей 
практики в Дмитриевском сельском поселении

Евгений Сучалкин, главный врач ракитянской црБ

Татьяна грачёва, заместитель главврача 
по амбулаторно-поликлинической работе
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КОМФОРТНО И ИНТЕРЕСНО
– СЕргЕй МихАйлОВич, СЕгОДНя НА зАВЕршАющЕй СТАДии НАхОДиТСя 

СОзДАНиЕ МузЕя БрОНЕТАНКОВОй ТЕхНиКи, НО эТОТ МАСшТАБНый ПрОЕКТ 
НЕ ПрЕДЕл. Вы рАБОТАЕТЕ НАД глОБАльНОй зАДАчЕй ПО ПрЕВрАщЕНию ПрО-
хОрОВСКОгО рАйОНА В цЕлый рАйОН-МузЕй. ПОчЕМу ВОзНиКлА ТАКАя иДЕя?

– Мы долго вынашивали эту идею, спорили, доказывали, пока кто-то 
сгоряча не сказал: «Мы что здесь одни музеи будем строить?» И тут ро-
дилась идея – а почему бы нам не сделать район-музей? Не потому, что 
музей (Государственный военно-исторический музей-заповедник «Про-
хоровское поле». – Прим. ред.) у нас один из лучших в РФ, и это факт. 
Здесь другая философия. Обычно в музеях тепло, тихо, комфортно и ин-
тересно. Вот так должно быть в нашем районе. Речь идёт не только о 
Прохоровке. Безусловно, мы обязаны привлекать туристов и безупречно 
поддерживать её статус всероссийского культурно-исторического цен-
тра. Но если в райцентре всё идеально, а соседние хутора будут зара-
стать травой – это не дело. Хорошо должно быть везде.

Мы начали системно работать в этом направлении. Находить такие 
истории, связанные с Прохоровской землёй, о которых никто раньше не 
вспоминал. Все знают, что Прохоровка – это третье ратное поле Рос-
сии, но в нашей истории немало и других интересных моментов. На-
пример, одной из самых известных в истории советского и российского 
флота в течение последних десятилетий является династия Касатоно-
вых. В Санкт-Петербурге даже построили фрегат «Адмирал флота Ка-
сатонов». Оказывается, корни этой династии флотоводцев – в прохо-
ровском селе Лески. В их честь мы сделали там маленький музей. Это 
один из примеров того, что, когда начинаешь вдумчиво изучать исто-
рию своего края, открываешь целую сокровищницу.

НЕОЦЕНИМАЯ ПОМОЩЬ

– КОличЕСТВО иНТЕрЕСНых МЕСТ В ПрОхОрОВСКОМ рАйОНЕ ДЕйСТВи-
ТЕльНО рАСТёТ КАК НА ДрОжжАх. А КАК ОБСТОяТ ДЕлА С КОМфОрТНОй СрЕ-
ДОй Для САМих ПрОхОрОВцЕВ?

– В текущем году мы отремонтировали 14 фельдшерско-акушер-
ских пунктов и центров врача общей практики. Такой масштабной про-
граммы у нас в районе ещё не было. Существенную помощь оказала 
центральная районная больница, которая выделила часть средств, по-
лученных за оказание платных услуг для пациентов. Неоценима здесь 
также поддержка со стороны благотворителей.

Хочу отметить, что особенно активно в этом году району помогли 
предприниматели. Они принимали участие в ремонте ФАПов, детских 
садов, спортплощадок. Например, в селе Журавка после капитального 
ремонта торжественно открыли досуговый центр «Журавушка». Центр 
ремонтировали в том числе силами индивидуального предпринимате-
ля Елены Костюковой и районного потребительского общества. Де-
ло в том, что в одном здании, построенном ещё в советские времена, 
расположены кафе и магазин райпо, частный магазин и муниципаль-
ная библиотека. Несмотря на то, что у каждого субъекта был свой под-
рядчик и свой вкус, нам удалось прийти к консенсусу, и здание прио-
брело современный, привлекательный вид.

Ещё один пример – новая спортивная площадка в Береговом, 
спонсором строительства которой выступил генеральный директор  
ООО «Реммаш» Александр Сергеев. Он родился в Береговом, но живёт 
сейчас в Санкт-Петербурге. В селе у Александра Михайловича остался 
домик, куда он частенько приезжает. Раньше напротив этого дома бы-
ли заросли, а он сделал для своего села хорошее дело.

Всего же за год мы соорудили более 15 детско-спортивных площа-
док не только в районном центре, но и в маленьких хуторах. Единст-
венное условие – софинансирование. В одних случаях помогают фер-
меры, в других – сбрасываются жители. Это не потому, что в бюджете 
нет средств, а вложив свою, личную копейку, становишься хозяином и 
относишься по-другому – бережно.

– КАК жЕ уДАёТСя ДОСТичь ТАКОй СОциАльНОй АКТиВНОСТи БизНЕСА?
– Району помогают практически все предприниматели. Самое глав-

ное – найти к каждому подход. Есть такое выражение: то, что ты отдал, 
то и есть твоё. Я раньше не понимал значения этих слов, а сейчас на-
чинаю осознавать. Главное – делать добро не для себя. К примеру, есть 

у тебя несколько миллионов. Ты купил квартиру и машину, а дальше 
что? У савана карманов нет. А можно вложиться в детскую площадку, 
в памятник, в храм, оставив после себя что-то действительно важное.

КАЖДОЙ ДВОЙНЕ – ПО КОЛЯСКЕ

– ПОПОлНяЕТСя ли НАСЕлЕНиЕ рАйОНА зА СчёТ рОжДАЕМОСТи?
– Да, благодаря миграционным потокам количество жителей дер-

жится на одном уровне. К сожалению, переезжают к нам в основном 
люди пожилого возраста, а трудоспособная молодёжь, наоборот, уез-
жает в города. Прохоровка притягивает сёла, Белгород – Прохоровку, 
а Москва – Белгород. Это проблема, которую нужно решать на выс-
шем уровне.

Зато у нас за год родились семь двоен, причём так получилось, что 
они все появились на свет в период с июля по сентябрь. Это редкое 
и, безусловно, радостное явление. В честь этого муниципальный со-
вет принял решение для улучшения демографической ситуации вру-
чать родителям двоен двухместные коляски. Двойня – это большая 
моральная и материальная ответственность, и не каждая семья мо-
жет позволить себе двухместную коляску, которая стоит минимум  
15–17 тысяч рублей, так что эту традицию однозначно будем поддер-
живать в дальнейшем. Когда впервые в истории района родилась трой-
ня, мы построили для этой семьи дом и вручили ключи молодым роди-
телям, в одночасье ставшим многодетными.

К РАЗДЕЛЬНОМУ СБОРУ

– у зВОННицы, ТЕрриТОрии ПрОхОрОВСКОй гиМНАзии и В Других МЕ-
СТАх С НЕДАВНЕгО ВрЕМЕНи СТОяТ ОТДЕльНыЕ КОНТЕйНЕры Для МЕТАллА, 
СТЕКлА, БуМАги и ПлАСТиКА. чТО эТО зА ПрОЕКТ?

– Мы хотим научить людей культуре обращения с ТКО (твёрды-
ми коммунальными отходами). Эта тема болезненна для населения. 
Кажется, что всё просто: поставил баки для сбора мусора и увёз. На 
самом деле сбор ТКО связан с тарифами, деньгами, работой пред-
приятий, культурой людей. Сегодня обычный вывоз бытовых отходов 
устарел. Вдумайтесь – один человек оставляет за свою жизнь около  
35 тонн мусора. В будущем мы можем задохнуться от отходов, если 
уже сейчас не начать переход на его раздельный сбор и дальнейшую 
переработку. Пока в качестве эксперимента мы установили контейне-
ры в Прохоровке и Беленихино.

В 2017 году мы продолжим тестировать систему раздельного сбора 
ТКО, чтобы проанализировать затраты на вывоз и утилизацию. В пер-
спективе планируем реализовывать отходы на вторичном рынке. Для 
этого в сёлах организуют пункты приёма.

– и НАПОСлЕДОК личНый ВОПрОС: КАК Вы СПрАВляЕТЕСь С ТАКиМ КОли-
чЕСТВОМ рАБОТы? НЕ ВОзНиКАЕТ ли жЕлАНия В КАКиЕ-ТО МОМЕНТы ПрОСТО 
БрОСиТь ВСё и ОТДОхНуТь?

– Я считаю, что нужно строить фундамент для будущего. Если сам 
не успеешь построить что-либо на этом фундаменте, построит кто-то 
другой. Как только достигаешь одной цели, через два часа уже забы-
ваешь о ней, потому что тут же ставишь перед собой новые задачи, 
поднимая планку ещё выше. Отсюда появляются силы. По моему мне-
нию, у человека всё время должна быть цель, иначе придёт внутреннее 
опустошение. Он должен чётко понимать, куда идёт сам и куда ведёт 
тех, кто от него зависит.

АннА БессоновА

Почему местные предприниматели активно строят спор-
тивные площадки и оказывают помощь детским садам, за-
чем вводить раздельный сбор мусора, для чего создавать 
район-музей – об этом рассказал глава администрации Про-
хоровского района Сергей КаНИЩЕв. 

Как в Прохоровском 
районе идут  
от цели к цели

ООО «Источник», что в селе вязовое Прохо-
ровского района, хорошо известно нашим чита-
телям. На страницах «Белгородских известий» 
мы не раз рассказывали о его директоре Николае  
СаМОЙлОвЕ, передовиках производства, дости-
жениях предприятия, его истории. в этот раз мы 
попросили Николая Ивановича не только подвести 
итоги уходящего года, но и поделиться размыш-
лениями о настоящем и будущем села.

– НиКОлАй иВАНОВич, В СТАриНу СчиТАлОСь, чТО КрЕ-
СТьяНиНу хОрОший урОжАй ПОМОгАюТ СОБрАТь ДВА ОБ-
СТОяТЕльСТВА: БОжья ПОМОщь и хОрОшАя ПОгОДА. НА 
чТО СЕгОДНя НАДЕЕТЕСь Вы?

– На Бога надеемся однозначно, тут ничего не из-
менилось. К уборке без молитвы, благословения на-
шего сельского батюшки, отца Василия, мы не при-
ступаем. Люди знают и верят, что с Божьей помощью 
дело спорится лучше. Что же касается погоды, то все 
её издержки стараемся свести к минимуму за счёт 
оперативности. Используем каждую благоприятную 
секунду, чтобы сохранить урожай.

– и В эТОМ гОДу, СуДя ПО ВСЕМу, у ВАС эТО ПОлучи-
лОСь?

– Не буду скрывать, что год выдался удачный. Все 
показатели идут с плюсом к прошлому году. Причём 
значительным. Судите сами: получено 54 ц/га озимой 
пшеницы, 44 ц/га ячменя, 37 ц/га гороха, подсолнеч-
ника 30 ц/га. Кукурузы в прошлом году было 70 ц/га, 
в этом – 100 ц/га. По молоку идём с превышением в 
400 тонн к прошлогодним цифрам.

– ТАКиЕ рЕзульТАТы – зАКОНОМЕрНОСТь рАзВиТия 
ПрЕДПрияТия или СлЕДСТВиЕ личНОй зАиНТЕрЕСОВАН-
НОСТи рАБОТНиКОВ?

– Я бы не стал разделять эти вещи. Каждый год 
мы повышаем планку по урожайности, надоям. Но 
чтобы её достичь, нужно создавать для этого ус-
ловия. Только за два последних года мы приобре-
ли техники на 25 млн рублей, построили дороги с 
твёрдым покрытием к летней животноводческой ба-
зе, машинно-тракторному парку, зернотоку. Что же 
касается личной заинтересованности, то она поя-
вилась много лет назад, когда мы ушли от уравни-
ловки. На практике это проявляется в том, что ме-
ханизатор, работающий на современном комбайне, 
или доярка, самостоятельно ремонтирующая до-
ильный аппарат, всегда будут зарабатывать боль-
ше тех, кто этого не умеет. Появляется дух сорев-
новательности, когда люди заинтересованы повы-
шать свой профессионализм и, соответственно, за-
работную плату.

– СОциАльНыЕ гАрАНТии ПрЕДПрияТия КАК-ТО Влия-
юТ НА ПрОизВОДиТЕльНОСТь?

– Наша главная социальная гарантия сегодня – 
платить людям достойную зарплату. Чтобы они не 
ждали помощи извне, а сами могли себе позволить 

купить дорогую машину, построить дом, свозить де-
тей к морю, выучить их в хороших вузах.

Кроме того, предприятие поддерживает бюджет-
ные учреждения села, его благоустройство. Гарантия 
это или долг, назовите как хотите. Мы, перефразируя 
похожее определение, селообразующее предприятие. 
Из 700 жителей Вязового 132 трудятся в «Источни-
ке». И нам не всё равно, в каких условиях живут на-
ши люди. В этом году, например, вместе с админи-
страцией отремонтировали Дом культуры, приступи-
ли к ремонту ФАПа.

– САМАя ПлОхАя руССКАя ТрАДиция – ПьяНСТВО – ВАМ 
НЕ МЕшАЕТ?

– Эта традиция ушла сама собой, когда на пред-
приятии изменилось отношение к работе, доходы тру-
жеников. Когда человек крепко стоит на ногах, его 
уважают, и он сам себя уважает. Появляются дру-
гие цели, пить становится некогда. Сейчас даже не 
верится, что 20 лет назад зарплату приходилось вы-
давать только перед выходными – чтобы народ про-
спаться успел. Теперь мы даже не думаем об этом. У 
нас очень много абсолютных трезвенников. И празд-
ники научились без спиртного встречать. Приезжай-
те к нам на День села 9 августа – пьяных не увидите.

– ЕСТь ли ВЕщи, ПОТрЕБНОСТь В КОТОрых ВАшЕ СЕль-
хОзПрЕДПрияТиЕ ОщущАЕТ ОСОБЕННО ОСТрО?

– Да, нам очень нужна помощь науки. Сегодня мы 
теряемся в потоке удобрений, кормов, лекарств, су-
ществующих на рынке. И приобретая их, фактически 
каждый раз ставим эксперимент. Хотелось бы в работе 
опираться не на интуицию и удачу, а на исследования 
учёных. Я думаю, это всем было бы только на пользу.

– В ПОСлЕДНЕЕ ВрЕМя Мы ОСОБЕННО гОрДиМСя уСПЕ-
хАМи СЕльхОзПрОизВОДиТЕлЕй. эТО НАш ОТВЕТ ВСЕМ, 
КТО ДуМАл, чТО рОССия НЕ ВыДЕржиТ СПуСТиВшихСя НА 
НЕё иСПыТАНий. иНТЕрЕСНО, А САМи СЕльСКиЕ ТружЕНи-
Ки ПОНиМАюТ, КАКиЕ НАДЕжДы и ОТВЕТСТВЕННОСТь НА 
Них ВОзлАгАЕТ ОБщЕСТВО и гОСуДАрСТВО?

– Я вам скажу, что понимают даже больше, чем не-
которые высокие чины. Градус ответственности в на-
шем коллективе такой, что я с трудом отправляю лю-
дей в отпуска. У каждого болит душа за будущее, за 
свой конкретный участок и общее дело. Самое глав-
ное, все осознают, что наш труд сегодня очень нужен.

– МОжНО ли СКАзАТь, чТО Для СЕляН НАСТуПилО БлА-
гОПрияТНОЕ ВрЕМя?

– Время непростое, но интересное для всех, кто 
не боится трудностей и хочет зарабатывать. Больше 
того, появился выбор. Хочешь – работай в хозяйстве, 
хочешь – бери землю, скот и трудись на себя. Мно-
гие это понимают. «Источник» в этом году, например, 
продал населению 330 бычков. Но на этом наша по-
мощь не заканчивается. Мы обеспечиваем хозяев кор-
мами, соломы вообще даём неограниченно. Главное, 
поддержать интерес к развитию частных подворий.

– НиКОлАй иВАНОВич, СЕгОДНя ВСё зАМЕТНЕЕ ОТТОК 
В СёлА, ДАжЕ зАБрОшЕННыЕ ДЕрЕВНи, жиТЕлЕй МОСКВы, 
САНКТ-ПЕТЕрБургА, гДЕ ВлияНиЕ гОрОДСКОгО СТрЕССА 
чуВСТВиТЕльНЕЕ. НЕ зА гОрАМи ТОТ ДЕНь, КОгДА В СЕль-
СКую МЕСТНОСТь ПОТяНуТСя жиТЕли СрЕДНих и МАлых 
гОрОДОВ. КАК Для СЕБя Вы ОПрЕДЕляЕТЕ ПрЕиМущЕСТ-
ВА жизНи НА СЕлЕ?

– Я бы поставил на первое место вопрос здоро-
вья. Чистый воздух, натуральные продукты, движе-
ние не дают дряхлеть, продлевают трудоспособность 
человека. Плюс нервы у селян куда крепче, чем у го-
родских жителей. Если мы думаем о здоровье на-
ции, то эти мысли надо напрямую связывать с сель-
ской жизнью.

И ещё, мне кажется, у нас идеальные условия для 
развития и воспитания детей. Спортивная площадка, 
считай, на каждом выгоне, на каждой горке. Обще-
ние с животными – пожалуйста, зоопарков не надо. У 
сельских детей рано появляется чувство ответствен-
ности, они приучены к труду, могут принимать само-
стоятельные решения. И, как показывает жизнь, бо-
лее приспособлены к её реалиям.

– чТО, НА ВАш ВзгляД, ПОДСТЕгНёТ МАССОВую Миг-
рАцию В СёлА?

– В первую очередь – нужно строить жильё. И ре-
шать этот вопрос нужно на государственном уровне. 
Такие небольшие хозяйства, как наше, сами его не по-
тянут. Нужны льготные кредиты, субсидии. Есть ещё 
один вариант – передача сельским администрациям 
брошенных домов, которые остаются после смерти 
стариков и дальше никак наследниками не использу-
ются. Они зияют чёрными дырами, ветшают, зараста-
ют бурьяном, портят общий вид наших улиц, являют-
ся источником пожарной опасности, наконец. Нужен 
закон, который при безответственном отношении к 
домам ограничит время владения ими и позволит за 
реальную цену выкупать в пользу сёл.

– А ВО ВТОрую ОчЕрЕДь?
– Об этом давно говорят, но на деле ничего не 

меняется. Нужно поднимать престиж села, его тру-
жеников на правительственном уровне, через сред-
ства массовой информации. К сожалению, сегодня 
героев «Дома-2» у нас знают лучше, чем людей, ко-
торые кормят страну. Поэтому сохраняется ситуа-
ция тридцатилетней давности, когда сами же дере-
венские жители отправляли детей в город за лёгкой 
жизнью, «чтобы грязь всю жизнь не месили». Хотя 
у нас давно уже асфальт лежит и снабжение не ху-
же городского, молодёжь уезжает в города. Мыка-
ются по квартирам, работают за десять тысяч и ждут 
очередную посылку с продуктами из села. Когда до-
ма можно жить гораздо лучше. Нужно менять отно-
шение к селу в головах, тогда оно воспрянет. Что ни 
говорите, но стержень России здесь. И сегодня са-
мое время об этом вспомнить.

ольГА БондАревА

Стержень 
России 
здесь

Белгородские известия30 итоги года 2016 31



Белгородские известияSS итоги года 2016 SS

шую роль для предпринимателей играет доступ-
ность энергоресурсов – газа, электроэнергии. Со-
гласитесь, это не то что приехать в чистое поле и 
начинать всё с нуля.

– Конечно, развитая инфраструктура – это 
очень важно, – отмечает Роман Анатольевич. – 
Без этого не было бы тепличного комплекса, а 
сейчас строительство находится на активном эта-
пе. По нашим планам, здесь будет универсаль-
ное производство, функционирующее круглого-
дично. Технологии предполагают выращивание 
продуктов отличного качества и их смену по се-
зонам. Это логично, ведь кому, к примеру, нуж-
ны тепличные томаты и огурцы в августе, когда 
их на рынке достаточно.

Планируем кроме цветов и овощей в трудно-
доступных участках разбить сады, выращивать 
ежевику, малину, они тоже пользуются большим 
спросом.

– Задачи ставим перед собой большие и ста-
раемся их выполнять, – продолжает директор. – 
Ну и трудностей, конечно, хватает. Недавно при-
шлось сменить поставщика тепличной плёнки, в 
рулонах нехватка всего-то полметра, но крыть 
крышу уже нельзя, и внутренние работы прово-
дить, пока не выполнены внешние, смысла нет. 
На днях пришла плёнка итальянская, и строитель-
ство продолжилось.

На работу в будущий тепличный комплекс  
«Ермак» (так его назвали учредители родом из Си-
бири) ближе к весне будут набирать сотрудников. 
Пока набора нет, но чернянцы видят, какими тем-
пами ведутся работы, как работают другие инве-

стиционные предприятия района, а потому в ка-
бинет директора каждый день приходят желаю-
щие трудиться на новом комплексе.

И КОНЁК НА КРЫШУ

Адрес третий – ООО «Всемирстрой». Его учре-
дитель Владимир Черкашин родом из Украины. Од-
нако теперь с гордостью говорит о том, что он рос-
сиянин, получил российский паспорт и прописан в 
Чернянском районе. В Украине у Черкашина было 
несколько небольших заводов по выпуску пено-
пласта, кованых изделий, тротуарной плитки. Де-
ла шли неплохо до определённого времени, после 
которого Владимир Алексеевич попытался переве-
сти свой бизнес в Москву, но и там не сложилось.

– В Москве много денег надо, – откровенно го-
ворит Владимир Черкашин. – Обосновался здесь, 
в Чернянке. Сказать по правде, хватает лишь на 
расходы, о хорошей прибыли пока речь не идёт. 
Но ведь здесь мы работаем всего лишь четы-
ре месяца, да два месяца обустраивались. Од-
нако дело движется, так что думаю о расшире-
нии производства. 

– Пенопласт и ковку мы отправляем в Москву, –  
продолжает Владимир Алексеевич, – а вот на 
плитку и в Чернянском районе, и в области не-
плохой спрос, так что реализуем её здесь, на Бел-
городчине.

Кованые изделия у Черкашина хороши на за-
гляденье. Ажурные ограждения, конёк на крышу, 
детская горка, качели, беседка и скамьи – всё вы-
глядит добротно и красиво.

Всего у Черкашина трудятся 47 человек. Но в 
ближайшем будущем понадобятся ещё работники.

В планах предпринимателя – создать такое 
производство, чтобы пришёл человек и нашёл 
всё, что ему нужно: и пенопласт для утепле-
ния, и стройматериалы, и кованые изделия, и 
плитку, и всё остальное. И специалистов по 
установке здесь же нашёл. А цены у Черкаши-
на очень приемлемые.

– Особая благодарность главе админи-
страции Петру Викторовичу за то, что пригла-
сил и помог мне начать своё дело в Чернян-
ке, – говорит Черкашин. – Здесь я чувствую 
себя дома. Только вот что для меня загадка: 
я ведь даже не был знаком с Петром Викто-
ровичем, и как он меня нашёл, честно говоря, 
и предположить не могу. Счастливый случай,  
наверное.

Только что-то не верится в случайные сов-
падения. По всей вероятности, всё к тому шло, 
чтобы встретились глава администрации рай- 
она, Черкашин и все остальные предпринима-
тели-инвесторы. Пётр Гапотченко, судя по все-
му, обладает особым даром находить трудо-
любивых и предприимчивых людей и привле-
кать их в свой район. Потому что очень хо-
чет, чтобы стал тот ещё краше, людям жилось 
ещё лучше, чтобы не искали счастья и работы 
на чужой стороне, а трудились, растили детей 
здесь, на чернянской земле, и передавали им 
любовь к своей малой родине.

свеТлАнА сТАриковА

Завтра
начинается
сегодня

Почему 
инвесторы 
вкладывают 
свои средства 
в развитие 
Чернянского 
района

Район, которым руководит Пётр Гапотченко, по многим 
параметрам считается весьма перспективным для инвестиций. 
Инвесторы едут, смотрят и остаются, открывают бизнес,  
вносят свой вклад в экономику района и области 

Объём инвестиций в районе только за 9 ме-
сяцев текущего года составил 507,9 млн 
рублей. Со стороны администрации еже- 
квартально проводится мониторинг инве-
стиционной активности района. По его ре-
зультатам за 9 месяцев 2016 года предо-
ставлено 63 земельных участка для реа-
лизации инвестиционных проектов общей 
площадью 182,37 гектара, выдано 64 раз-
решения на строительство, в том числе в 
реальном секторе экономики 20, введено в 
эксплуатацию 13 объектов.

ТУТ ЕСТЬ КАКОЙ-ТО СЕКРЕТ

Говоря об инвестиционных проектах, можно 
упомянуть открытие на сахарном заводе линии 
по выпуску сухого жома – востребованной про-
дукции, идущей на корма в животноводстве. Ин-
весторы вложили в этот проект более 500 мил-
лионов рублей. Предприниматель Виктор Потапов 
кроме продукции маслозавода выпускает мине-
ральную воду. 

Результативно работает завод по производст-
ву несъёмной опалубки, которая применяется как 
в ИЖС, так и в строительстве высотных зданий. 
Сейчас в микрорайоне Сахарный завод строит-
ся трёхэтажный дом на 28 квартир с применени-
ем этой технологии.

Такая строительная технология использует-
ся уже довольно долго и полностью подтверди-
ла свою эффективность. Её применение позво-
ляет улучшить экологические и энергосберегаю-
щие свойства дома и до 20 процентов уменьшить 
стоимость жилья.

Надо добавить, что в России работают всего 
два завода по производству опалубки по техно-
логии Velox, один из них находится в Санкт-Пе-
тербурге, другой – у нас, в Чернянке. В этом году 
чернянское предприятие выпустило 40 тыс. кв. ме-
тров опалубки. Продукция экологически чистая и 
соответствует всем стандартам.  

– За 9 месяцев 2016 года создано более 160 
новых рабочих мест, – рассказывает глава адми-
нистрации Пётр Гапотченко. – В целом же по рай-
ону за этот период сальдированный финансовый 
результат составил 493,5 миллиона рублей, что 
на 16,6 процента больше аналогичного периода 
прошлого года.

А на вопрос, в чём же секрет того, что с ка-
ждым годом прибывает инвесторов, Пётр Викто-
рович отвечает так:

– Люди видят инвестиционную привлекатель-
ность нашей территории, предлагают к реализа-
ции свои новые проекты и успешно их реализуют.

А как же другие районы, там что же, инве-
стиционной привлекательности меньше? Может 
быть, спросить самих инвесторов? Лучше, чем 
они сами, о том, что привлекает их в Чернянском 
районе, о перспективах развития их предприя-
тий и о роли главы администрации в принятии 
решения остаться на чернянской земле, пожа-
луй, никто не расскажет.

АХ, КАРТОШКА – ОБъЕДЕНЬЕ!

Итак, адрес первый. Семь лет назад была на-
чата стройка завода по выпуску картофеля фри 
быстрой заморозки. Той самой хрустящей карто-

шечки соломкой, которой так любят лакомиться 
посетители «Макдоналдса», например. Генераль-
ный директор ООО «Пищевой комбинат «Чернян-
ский» Геннадий Ключевский был, можно сказать, 
у истоков зарождения завода, и сегодня он про-
должает руководить предприятием.

Картофель в яркой упаковке Fritto-Appetito по-
ступает из Чернянки в Москву, в торговый дом 
«Торгово-Промышленная Группа «Кунцево», а уже 
оттуда – в сеть общественного питания – в ка-
фе, рестораны.

– Сейчас выпускаем под заказ картофеля фри 
две тысячи тонн в год, планируем увеличение вы-
пуска до трех-четырёх тысяч тонн, – рассказыва-
ет Геннадий Иванович. – Но надо заметить, что 
у предприятия большой потенциал, его полная 
проектная мощность – 10–12 тысяч тонн гото-
вой продукции.

Геннадий Иванович особенно подчёркивает, что 
продукция его завода отличается вкусовыми каче-
ствами и экологической чистотой, ведь для про-
изводства используют сорта картофеля отлично-
го вкуса – инноватор, белуга, а выращивают их на 
полях Вологодской и Рязанской областей.

На заводе работают две смены работников по 
25 человек в каждой, но в планах открытие ещё 
одной смены, значит, ещё 25 чернянцев будут 
трудоустроены. К тому же, планируют открыть 
вторую линию по выпуску картофельных хлопьев.

– В нашей области это единственный завод, 
выпускающий замороженный картофель фри, да 
и в России их немного – работает один завод в 
Кисловодске, один – на Урале, в Липецкой области 

строят такой же завод. Вот, пожалуй, и всё, – рас-
сказывает Геннадий Иванович. – Так что можно 
сказать, что рынок будет только расти и чтобы его 
насытить, не один десяток таких заводов надо.

А картофель фри, на упаковке которого значит-
ся белгородский посёлок Чернянка, можно уви-
деть в Москве, Санкт-Петербурге, в Воронеже, 
по Белгородской области, а также эта продук-
ция поступает и на Белгородский хладокомбинат.

РОЗЫ, КЛУБНИКА  
И ПРОЧАЯ КРАСОТА

Адрес второй – теплицы в Чернянке. Пред-
приниматели из Москвы решили организовать 
на чернянской земле тепличное производство по 
выращиванию цветов и овощей. Сумма инвести-
ций – около 400 миллионов рублей. На мои во-
просы отвечает директор тепличного комплекса 
Роман Жихарев.

– Главное – понимание со стороны властей. Мы 
видим, что нам рады, чувствуем внимание и по-
мощь, – рассказывает Роман Жихарев. – И здесь 
есть все условия для развития тепличного бизне-
са, включая тёплый климат. Площади южнее Во-
ронежа считаются благоприятными для разви-
тия тепличного хозяйства. А ещё причина, мож-
но сказать, личного характера: у одного из учре-
дителей мама из этих мест, так что можно счи-
тать, что потянуло на родину.

Однако нельзя не отметить, что в вопросе по-
строения бизнеса в Белгородской области боль-

роман жихарев, директор тепличного комплекса

учредитель ООО «Всемирстрой» Владимир черкашин

главная забота чернянского района – 
благополучие будущих поколений
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Управляющий директор Белгородского филиала пАо «квадра»  
Михаил ЧефрАнов о том, как компании удалось обновить теплосети 
региона и почему даже в зимнюю стужу в домах потребителей  
будет тепло и уютно.

Будет тепло!

– МихАил эДуАрДОВич, 2016 гОД СТАл Для «КВАДры» 
В БЕлгОрОДСКОй ОБлАСТи ОчЕНь ПрОДуКТиВНыМ: МАС-
шТАБ рАБОТ, КОТОрыЕ КиПЕли НА ТЕПлОВых СЕТях гО-
рОДА, КАжЕТСя ВНушиТЕльНыМ. А чТО Вы САМи СчиТА-
ЕТЕ глАВНыМ из ПрОДЕлАННОгО зА гОД?

– Для Белгородского филиала ПАО «Квадра» ос-
новным итогом года стало получение 11 ноября па-
спорта готовности к отопительному сезону. За этим 
документом стоит труд многотысячного коллектива, 
который я хочу поблагодарить. Теплоэнергетическое 
хозяйство филиала сегодня – это 1 148,5 км тепло-
вых сетей в однотрубном исчислении, 152 котельные, 
3 электростанции, 82 центральных тепловых пункта, 
12 перекачивающих насосных станций. Очень боль-
шой комплекс. На выполнение ремонтной програм-
мы нами было затрачено более 110 млн рублей, и, как 
вы верно отметили, год для Белгородской области в 
этом отношении был очень позитивный.

– ОДНиМ из глАВНых СОБыТий В ОТрАСли СТАлО ТО, 
чТО «КВАДрА» ПОДПиСАлА СОглАшЕНиЕ С ПрАВиТЕль-
СТВОМ БЕлгОрОДСКОй ОБлАСТи…

– Да, это соглашение было подписано 1 июня. В его 
рамках «Квадра» выделила 200 млн рублей на подго-
товку теплоэнергетического комплекса к зиме и заме-
ну ветхих тепловых сетей. Мы поменяли более 23 км 
тепловых сетей и сетей горячего водоснабжения, по-
строили новую котельную на ул. К. Заслонова в Бел-
городе. Замена сетей осуществлялась с применением 
самых передовых на сегодняшний день технологий.

В декабре планируем подписать новое трёхгодич-
ное соглашение между ПАО «Квадра» и правительст-
вом Белгородской области, в рамках которого компа-
ния также намерена выделить значительные средст-
ва на модернизацию своих теплоэнергетических ак-
тивов и замену ветхих тепловых сетей.

– А КАК ОБСТОяТ ДЕлА С ДОлгАМи ПОТрЕБиТЕлЕй 
зА ТЕПлО?

– Платежи потребителей тепловой энергии явля-
ются основным источником дохода филиала. День-

ги направляются на покупку энергетических ресурсов 
для выработки тепла. Это газ, вода, электроэнергия, 
составляющие 70% себестоимости тепла. Эти сред-
ства также позволяют нам своевременно ремонтиро-
вать объекты теплоэнергетического комплекса, поэ-
тому от платёжной дисциплины потребителей зависят 
подготовка к зиме и надёжное прохождение всего ото-
пительного сезона. Сейчас жители области должны за 
тепло порядка 424 млн рублей. С 1 января 2017 го-
да мы будем вынуждены начислять должникам пени 
по платежам, просроченным за предыдущие три го-
да. Чтобы избежать этого, рекомендуем своим клиен-
там погасить имеющиеся долги до конца 2016 года – 
тогда пени начислены не будут.

– МОрОзы ВСЕгДА иСПыТыВАюТ НА ПрОчНОСТь КОМ-
МуНиКАции и АВАрийНыЕ СлужБы. Были ли ПрОБлЕ-
Мы ПрОшлОй зиМОй?

– В прошлый отопительный сезон отключений по-
требителей по нашей вине не было. Случались локаль-
ные повреждения, но мы их своевременно устраняли, 
и сроки работ не выходили за рамки предельно до-

пустимого времени. В этом году мы выполнили все 
запланированные мероприятия, много всего сдела-
ли по замене ветхих сетей, провели диагностику те-
пловых сетей, которые превысили нормативный срок 
своей службы. Я считаю, что этот сезон мы достой-
но отработаем. В производственных подразделениях 
круглосуточно дежурят аварийно-восстановительные  
бригады и по котельным, и по теплосетям. Спецтехника –  
в тёплых боксах. Так что к любой чрезвычайной ситу-
ации мы всегда готовы.

– А КАК МНОгО СЕйчАС В БЕлгОрОДСКОй ОБлАСТи 
ОСТАёТСя ВЕТхих СЕТЕй?

– Если взять областной центр, то здесь всего 669 км  
тепловых сетей, из них 187,6 км уже отработали нор-
мативный срок службы. Это 28%. Однако не все они 
подлежат замене. Те сети, которые действительно уже 
изношены, мы находим, используя современные ме-
тоды диагностики. Из этого и формируются наша ин-
вестпрограмма, ремонтные программы. В среднем же 
по региону около 30% ветхих теплосетей.

– КАКиЕ КлючЕВыЕ СОБыТия зАПлАНирОВАНы у ВАС 
В БЕлгОрОДСКОй ОБлАСТи НА 2017 гОД?

– В следующем году нам предстоит крупная рабо-
та по капремонту газотурбинной установки на Бел-
городской ТЭЦ. На это мы направим свыше 200 млн 
рублей. В рамках планируемого соглашения с прави-
тельством области продолжим работу по замене вет-
хих тепловых сетей. Эти два направления и станут для 
нас ключевыми в 2017 году.

В преддверии новогодних праздников хочу поже-
лать всем бодрости, энергии, крепкого здоровья, сча-
стья и, конечно же, финансового благополучия, кото-
рое позволит в том числе своевременно платить за 
тепловую энергию. Руководству города и области хо-
чу выразить огромную признательность за то терпе-
ние, которое они проявили в уходящем году. Вместе 
мы сумели преодолеть все трудности.

Пусть Новый год будет счастливым для всех! 

серГеЙ ШевЧенко
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Красочный и увлекательный журнал для белгородских малышей и подростков.
Сказки, развивающие игры, конкурсы, кроссворды, 
полезная и интересная информация, 
детское творчество и многое другое.
Журнал выходит один раз в месяц.

Стоимость подписки 
на полугодие – 284 рубля 34 копейки

Главные события, яркие новости, актуальные репортажи.
Оперативная и полная информация о том,
чем живёт Белгородчина сегодня.
Газета выходит три раза в неделю.

Стоимость подписки 
на полугодие – 626 рублей 76 копеек

Общественно-политическая газета
«Белгородские известия»

подписной индекс

50814

Детский журнал
«Большая переменка»

Журнал 
«Спортивная Смена»

подписной индекс

50820

Аналитический еженедельник
«Белгородская правда»
Газета для семейного чтения: дайджест новостей, 
письма читателей, глубокий взгляд на происходящее 
в Белгородской области, России и мире. В 2017 году 
газете исполнится 100 лет – это летопись нашего края!

Стоимость подписки 
на полугодие – 523 рубля 02 копейки

подписной индекс50770

Здоровый образ жизни во всех его проявлениях:  
от активного отдыха до спорта высоких достижений. 

Рассказы об известных белгородских спортсменах,  
самые яркие кадры с матчей, аналитика  
и интересные факты из мира спорта –  
всё это вы сможете найти на страницах нового журнала.

Стоимость подписки 
на полугодие – 268 рублей 44 копейки Н

О
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Издательский дом «Мир Белогорья»

Читаем всей семьёй!

подписной индекс
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